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Поздравление ректора Пермского ГАТУ с 1 мая

Уважаемые преподаватели, сотрудники, студенты и аспиранты
Пермского государственного аграрнотехнологического

университета!
Рад поздравить Вас с Днем весны и труда – 1 мая!

Первомайские праздники – дань уважения позитивному созидательно
му труду, символ признательности к профессиональным свершениям
специалистов и достижениям коллективов.
Благодарю всех и лично каждого за вклад в развитие Университета, за

научные достижения, за талантливый педагогический труд. Этим вы вносите бесценный
вклад в процветание и поступательное движение нашей Родины.
Искренно верю в ваш творческий потенциал. Желаю вдохновения, новых идей и открытий на

благо нашей alma mater.
Желаю также крепкого здоровья, семейного тепла, приятного времени в кругу близких и дру

зей!
Поздравление ректора Пермского ГАТУ с 9 мая – Днем Победы

Уважаемые ветераны!
Дорогие коллеги, преподаватели, студенты и аспиранты Пермского

государственного аграрнотехнологического университета!
От всей души поздравляю Вас с 79й годовщиной Победы в

Великой Отечественной войне!
День Победы — праздник особый. В этот день мы вспоминаем родных

и близких, которые отстояли наше право не только на независимость,
но и на саму жизнь. Воины на передовой и труженики тыла вносили

огромный вклад и приближали долгожданную Победу. Мы всегда будем помнить неоценимый
вклад в эту победу на фронте и в тылу сотрудников, студентов и выпускников Пермского (Мо
лотовского) сельскохозяйственного института.
Спасибо Вам за мужество, стойкость, храбрость! Мы гордимся Вами!
Поздравляю сегодня наших военнослужащих, находящихся на боевом посту в зоне проведения

специальной военной операции, в рядах которых и студенты нашего Университета. Вы  наши
герои!
Примите самые искренние пожелания крепкого здоровья, счастья, семейного благополучия,

успешного и созидательного труда на благо Отечества. Пусть над Родиной всегда будет
мирное солнечное небо, а ваш дом наполнен радостью, любовью и теплом! С Днем Великой По
беды!

С уважением, ректор Пермского ГАТУ
Алексей Петрович Андреев
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Поздравление проректора по
УВРиМП Пермского ГАТУ

С Днем Победы

Уважаемые коллеги, дорогие друзья!

Примите самые теплые и искренние по
здравления

с 79й годовщиной Великой Победы!

День Победы  значимый и волнующий для
каждого жителя нашей страны праздник,
объединяющий поколения, это день великой
радости и глубокой скорби, это дань памяти
и глубокого уважения славным защитникам
Отечества, всем, кто самоотверженно, ге
роически на фронте и в тылу приближал дол
гожданный день Великой Победы. Светлая
память тем, кто отдал жизнь за победу над
фашизмом. Низкий поклон за жизнь, за мирное
небо над головой, за возможность учиться,
работать, созидать!

В этот особый для каждого из нас день же
лаем Вам и Вашим семьям мирного неба над
головой, крепкого здоровья, счастья, душевно
го тепла и благополучия, вдохновения, сил и
успехов на благо нашего Отечества!

С праздником Великой Победы!

С уважением, проректор по УВРиМП Красильнико
ва Людмила Егоровна

Ректор Пермского ГАТУ отмечен благодар
ностью руководителя Федеральной службы
по надзору в сфере природопользования

Пермский государственный аграрно-техноло-
гический университет стал одним из вузов, под-
державший Международную детско-юношескую
Премию Росприроднадзора «Экология – дело
каждого».

Ранее, между Пермским ГАТУ и Росприрод-
надзором, было подписано соглашение о взаи-
модействии. Цели сотрудничества – сохранение
благоприятной окружающей среды, экологиче-
ское просвещение, развитие научных исследо-
ваний в сфере охраны окружающей среды, а
также вовлечение молодежи в экологическую
повестку.
Напомним, что лауреаты и победители пре-

мии «Экология — дело каждого» получат до-
полнительные баллы и преференции при
поступлении в Пермский ГАТУ. Для талантли-
вых ребят это социальный лифт, шанс получить
прекрасную профессию!
Благодарность объявлена ректору Пермского

ГАТУ Андрееву Алексею Петровичу за под-
держку участников Международной детско-
юношеской Премии «Экология - дело каждого».
Благодарственное письмо от имени руково-

дителя Федеральной службы по надзору в сфе-
ре природопользования Светланы Геннадьевны
Радионовой вручил заместитель руководителя
Западно-Уральского межрегионального управ-
ления Росприроднадзора Дмитрий Александро-
вич Клейн.
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Как защитить от холодов
садовые деревья?

Эксперт АгроТехноУнивера назвала методы,
которыми могут воспользоваться владельцы са-
довых участков.
Марина Николаевна Мельникова, директор

учебно-научного центра «Липогорье» Пермско-
го ГАТУ дала ответы на вопрос корреспонден-
тов интернет-СМИ 59.RU: как защитить
плодовые деревья и кустарники в периоды по-
нижения температуры?
Читайте материал «Май в Пермском крае бо-

гат на заморозки. Эксперт назвала три способа,
как защитить от холодов садовые деревья» от
1 5 мая 2024 г. по ссылке
https://59.ru/text/spring/2024/05/1 5/73578296/

* * * * *
Студенты ПГАТУ проводят
научные полевые работы

Студенты Пермского аграрно-технологиче-
ского университета начали очередной экспери-
мент, направленный на повышение
урожайности: на опытном поле посеяли ячмень,
прошедший специальную магнитную обработку.

Автор метода - магистрант первого курса

ПГАТУ Сергей Кучин, который перед посевом
провел магнитную обработку ячменя сорта
«Памяти Чепелева»:

«По данным лабораторного эксперимента,
магнитная обработка хорошо себя показала, и
процент всхожести семян повысился пример
но на 1520 процентов».
В этом году из-за аномально холодного мая

работы по посеву даже экспериментальных
сортов стартовали на две недели позже. Обыч-
но средняя температура в конце весны - 11 гра-
дусов. Нынче - не выше 4. Но такие условия
помогают дополнительно проверить всхожесть
ячменя.
Эльмарт Акманаев, проректор ПГАТУ, гово-

рит: «Эта зерновая культура выдерживает
заморозки до минус 35 градусов, кратковре
менные  в течение трехпяти дней. Вообще
для прорастания зерновых культур надо 12
градуса. Но все же оптимально, чтобы друж
ные всходы появились, надо 1517 градусов».
Также студенты-агрохимики проверяли дей-

ствие удобрений на почву.
Юлия Акманаева, доцент кафедры агрохи-

мии и почвоведения ПГАТУ, комментирует так:
«В прошлом году, несмотря на засуху, мы по
лучили урожайность порядка трех тонн с гек
тара. В этом году будем смотреть, как
погодные условия будут влиять на уро
жайность».

Напомним: на опытном поле Пермского
аграрнотехнологического университета про
водится одновременно больше 30ти различ
ных экспериментов. Их цель  повысить
урожайность при любой погоде.

На другом поле в 250 га проводится уже не
экспериментальный, а в промышленных
масштабах посев проверенных и лучших сор
тов ячменя и пшеницы.

* * * * *
Пермские ученыеаграрии готовятся к
промышленному производству ягод

На базе Пермского аграрно-технологического
университета (ПГАТУ) создано малое иннова-
ционное предприятие «ЭкоБиоРесурс», которое 3
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будет специализироваться на круглогодичном
выращивании ягодных культур гидропонным
методом в промышленных масштабах.
В настоящее время ведутся работы по строи-

тельству инфраструктуры гидропонного цеха,
готовится техническая разработка оборудова-
ния.
Впервые технологию возделывания ягодных

культур на гидропонной системе вуз представил
в рамках выставки-форум «Агротехнологии»,
которая состоялась в Перми в феврале.
Эльмарт Акманаев, проректор по научно-

инновационной работе и международному со-
трудничеству ПГАТУ:
- Создание малого инновационного предпри

ятия с высокотехнологичным оборудованием
даст нашему университету возможность
стать одним из основных производителей
ягод, выращенных по гидропонной технологии
в Пермском крае. Это позволит обеспечить
население высококачественной ягодной про
дукцией в течение всего календарного года.
Кроме того, МИП «ЭкоБиоРесурс» станет
площадкой для прохождения учебных и произ
водственных практик для студентов направ
лений подготовки «Агрономия»,
«Садоводство», «Агрохимия и агропочвоведе
ние» и др.

Напомним: Пермский аграрнотехнологиче
ский университет является участником
Пермского НОЦ. Исследования, включающие в
себя подбор оптимальных питательных
растворов и удобрений, отработка техноло
гии выращивания ягодных культур на гидропо
нике в промышленных масштабах, вуз
осуществляет в рамках технологического
проекта «Технологии распределенной и клима
тически нейтральной энергетики».

* * * * *
Как спасти рассаду: советы эксперта

АгроТехноУнивера

Директор учебно-научного центра «Липого-
рье» ПГАТУ, агроном Мельникова Марина Ни
колаевна на интернет-портале 59.RU дала

рекомендации, что делать с переросшей расса-
дой помидоров, как уберечь ее от минусовой
температуры в теплицах.
Аномально холодная погода в Приволжском

федеральном округе заставляет волноваться
жителей Прикамья, имеющих личные подворья
и садовые участки, как вырастить урожай. На-
помним: специалисты-агрономы Университета
всегда готовы оперативно дать высококвалифи-
цированные советы и консультации.
С текстом «В Прикамье холодный май: когда

можно пересаживать помидоры и не погибнут
ли они, если перерастут на окне? Говорим с
экспертом» можно ознакомиться по ссылке
https://59.ru/text/spring/2024/05/1 5/73574573/

* * * * *
Выплаты молодым специалистам

агропромышленного сектора экономики

Специалистам, тру-
доустроившимся в
сельскохозяйственные
организации Пермского
края, предоставляются
единовременные и сти-
мулирующие выплаты.
Кто может получить

единовременную
выплату:
- специалисты не

старше 35 лет, окончив-
шие учебное заведение
и работающие в сель-
скохозяйственной орга-
низации по
специальности.

Какой размер единовременной выплаты:
- имеющим высшее образование - 1 50 тыс.

руб. ;
- имеющим среднее специальное образова-

ние – 1 00 тыс. руб.
Какие условия получения единовременной

выплаты:
- молодые специалисты имеют право на по-

лучение единовременной выплаты при обяза-
тельстве отработать не менее трех лет в
сельскохозяйственной организации.
Какие условия получения стимулирующей

выплаты:
- молодые специалисты по окончании срока

действия договора о предоставлении еди-
новременной выплаты, имеют право на получе-
ние стимулирующей выплаты в аналогичном
размере и с аналогичным сроком отработки в
сельскохозяйственной организации.
Как получить выплаты:
- устроившись на работу в сельскохозяй-
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ственную организацию по специальности не
позднее двух лет со дня окончания учебного за-
ведения, представить в течение двух лет с мо-
мента трудоустройства в сельскохозяйственную
организацию необходимые документы в Мини-
стерство агропромышленного комплекса
Пермского края по адресу: г. Пермь, Б. Гагари-
на, 1 0, каб. 41 7;
- пройти документарную проверку Министер-

ства агропромышленного комплекса Пермского
края.

Напомним: выплаты предоставляются в
рамках госпрограммы «Государственная под
держка агропромышленного комплекса
Пермского края», утвержденной постановлени
ем Правительства Пермского края от 3 октя
бря 2013 года №1320п.

* * * * *
Конференция «Актуальные вопросы
продовольственной и экономической

безопасности в современных условиях»

На факультете экономики и информационных
технологий ПГАТУ состоялась краевая научно-
практическая конференция «Актуальные вопро-
сы продовольственной и экономической без-
опасности в современных условиях».

Участники обсудили 23 апреля 2024 года ак-
туальные вопросы по следующим направлени-
ям:
- продовольственная безопасность и незави-

симость;
- экономическая безопасность территорий и

субъектов хозяйствования;
- экономика и управление АПК; информаци-

онная безопасность как направление развития
цифровой экономики.
Участие в конференции приняли ученые

(пять докторов наук, 1 3 кандидатов наук), аспи-
ранты, магистранты и студенты следующих
вузов: Пермского ГАТУ, Тверской ГСХА, Самар-
ского ГАУ, Вавилонского университета. Кроме
того, в заочной форме приняли участие препо-
даватели Туркменского сельскохозяйственного
института.
С приветственным словом к участникам кон-

ференции обратилась Тупицына Ольга Влади-

мировна, к.э.н. , декан факультета экономики и
информационных технологий.
На пленарном заседании Яркова Татьяна

Михайловна, д.э.н. , профессор кафедры эконо-
мики и организации аграрного производства,
выступила с докладом на тему «Анализ зара-
ботной платы работников сельского хозяйства в
России».
Итоговые материалы конференции будут

опубликованы в форме ежегодного сборника
научных трудов «Экономика АПК Предуралья».

* * * * *
Студенты АгроТехноУнивера приняли

участие в Днях молодого специалиста
и итоговой встрече с главой Перми

Наши студенты стали участниками ежегодно-
го мероприятия «Дни молодого специалиста»,
организованного для обучащихся вузов с 9 по
24 апреля. Мероприятие приурочено к праздно-
ванию Дня местного самоуправления, которое
отмечается 21 апреля.
В рамках обширной программы около 30-ти

студентов ведущих пермских вузЗов узнали о
работе муниципалитета, встретились с руково-
дителями разных подразделений администра-
ции города. В частности, общались со
специалистами городского департамента
транспорта, органов ЗАГСа, департамента
культуры и молодежной политики, муниципаль-
ного учреждения «Дом Молодежи», городской
службы спасения и службы по обращению с
животными без владельцев. Также посетили не-
давно открывшийся молодежный обществен-
ный центр в Кировском районе. Кроме того, в
рамках Дней молодого специалиста состоялся
тренинг «Выявление компетенций для замеще-
ния должности муниципальной службы».
Завершающим мероприятием Дней молодого

специалиста стала встреча с главой Перми
Эдуардом Сосниным.
– Вы увидели работу муниципальной власти

изнутри, «закулисье» работы транспортной
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отрасли города и сферы общественной без
опасности, поближе познакомились с деятель
ностью городских властей в сфере культуры
и молодежной политики. Увидеть все своими
глазами, поговорить с сотрудниками – на
много эффективнее, чем прочитать в книж
ках или услышать в лекционном зале, –
отметил Эдуард Соснин.
Студенты высказали свои предложения по

развитию города в сфере молодёжной политики
и поделились впечатлениями. Так, студент
педуниверситета Егор Воронин предложил ор-
ганизовать для активных студентов Школу ли-
деров общественного мнения, а студент
Пермского политеха Егор Филимонов прове-
сти «Играфест» для разработчиков компьютер-
ных игр. Глава города поддержал предложения
ребят и отметил, что сейчас в стране динамич-
но развивается креативная экономика. В рам-
ках федерального проекта осенью этого года в
Доме молодежи Перми откроется Школа креа-
тивных индустрий. Предложения было решено
включить в программу развития этой организа-
ции и провести мероприятия на базе Дома мо-
лодежи.
Студент РАНХиГС Михаил Березин поде-

лился идеей организовать общегородской бал у
танцующих фонтанов на эспланаде:
– Все балы у нас в городе проходят в закры

тых помещениях. Обычно про такие меропри
ятия знают только сами участники.
Хотелось бы, чтобы все горожане увидели
красоту бального танца и смогли присоеди
ниться к этому действию.
Главе Перми понравилась эта идея и он по-

ручил ответственным департаментам прорабо-
тать вопрос в рамках летнего фестиваля «Город
встреч». Также Эдуард Соснин принял пригла-
шение студентки РАНХиГС Веры Солодянки
ной принять участие в финале федеральной
программы «Я в деле», на котором будут пред-
ставлены 1 5 проектов молодежного предприни-
мательства.
– Я с удовольствием готов помочь вам с вы

бором площадки для проведения финала и мо
гу выступить в качестве эксперта для оценки
предпринимательских инициатив молодых ре
бят, – подчеркнул глава.
Студентка третьего курса Пермского аграрно-

технологического университета Виктория Се
мисалова спросила, есть в ли в городе места,
где можно свободно посидеть с ноутбуком,
подготовиться к лекциям или собраться с од
нокурсниками для проектной деятельности?
Глава города ответил, что в Перми действует
более 50-ти общественных центров, которые
открыты для всех категорий граждан. Также в
обновленном Доме молодежи для таких целей

открыт коворкинг.
– Многие могут удивиться, но самым посе

щаемым учреждением культуры в нашем го
роде являются библиотеки. За прошлый год
их посетили более 1,5 млн. человек! В послед
ние годы мы меняем форматы деятельности
учреждений и взаимодействия с читателями,
открываем модульные библиотеки. В них
также предусмотрены пространства для
самостоятельной занятости молодежи, –
подчеркнул начальник городского департамента
культуры и молодежной политики Василий Го
ловин.
Глава Перми поручил подготовить карту ко-

воркингов на территории города и довести ее
до сведения через студенческие активы вузов и
колледжей.
Эдуард Соснин пригласил студентов принять

участие в конкурсе «Лучший студенческий
проект по развитию местного самоуправления»,
где ребята смогут предложить свои идеи по со-
вершенствованию деятельности городской
администрации и механизмы их реализации.
– Уверен, что Дни молодого специалиста

помогли вам узнать, как понастоящему
устроена муниципальная служба. Надеюсь,
что ктото из вас обязательно захочет
присоединиться к нашей дружной и слаженной
управленческой команде после окончания уче
бы. Администрации города нужны смелые и
прорывные идеи, амбициозная и ответствен
ная молодежь, - резюмировал встречу глава
Перми.

* * * * *
Преподаватель ПГАТУ выступила

в качестве эксперта
в газете «КоммерсантПермь»

Завкафедрой лесоводства и ландшафтной
архитектуры ПГАТУ, кандидат сельскохозяй-
ственных наук Илюса Илдаровна Збруева
представила свое мнение в материале прило-6
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жения «Коммерсанта» «Городская среда» от 1 5
апреля 2024 г. Текст посвящен обсуждению но-
вого тренда города - реновации и создании но-
вых рекреационных пространств.
Илюса Илдаровна (напомним: в 201 4–2021

годах занимала пост Главного садовника
Перми) считает, что «Пермь является одним из
самых «зеленых» городов России. По данным,
полученным госкорпорацией «Роскосмос», сто-
лица Прикамья признана лидером по площади
озеленения среди городов-миллионников. На
территории Перми удалось сохранить природ-
ный комплекс, который значительно нарушен
только в ее центре.
Ссылаясь на данные управления по экологии

и природопользованию, госпожа Збруева гово-
рит, что зеленый фонд Перми насчитывает
56,7% от ее площади: из них 83,6% — это го-
родские леса и 1 7,4% — зеленые насаждения.
А вот площади под объектами озеленения
(31 3,41 га) — парками, садами, скверами и
бульварами — не хватает. Такие объекты озе-
ленения неравномерно распределены по тер-
ритории Перми. Больше всего их в
Мотовилихинском, Ленинском и Свердловском
районах, небольшое количество — в Кировском
и Орджоникидзевском районах.
Илюса Збруева подчеркнула, что реконструк-

ция и строительство объектов озеленения по-
вышают комфортность городской среды, в
пешей доступности для жителей микрорайонов
появляются благоустроенные общественные
пространства. При проведении работ власти
Перми стали учитывать новые тенденции озе-
ленения, использовать комбинированные и
блочные посадки из устойчивых многолетних
цветочных культур, кустарников. По словам экс-
перта, по качеству выполнения работ имеются
небольшие недочеты: бывает, не соблюдается
плотность посадок, сроки высадки растений, не
проводятся работы по уходу за культурами и
прочее. Иногда есть вопросы к проектированию
самих пространств. Госпожа Збруева надеется,
что при благоустройстве и озеленении террито-
рий к каждому объекту будут подходить индиви-
дуально, а не применять стандартные решения.
«Властям необходимо учитывать при приня
тии проектных решений, как данные терри
тории в дальнейшем будут содержаться.
Можно красиво спроектировать, благоустраи
вать и озеленять территории, но, если не бу
дет должного ухода за данными
территориями, результат может получить
ся отрицательный»,— подчеркнула заведую-
щая кафедрой лесоводства и ландшафтной
архитектуры ПГАТУ.
Ознакомиться с полным текстом «Скверные

настроения» можно по ссылке:

https://www.kommersant.ru/doc/6649280.

В Пермском ГАТУ
прошел открытый чемпионат

по грекоримской борьбе

В турнире, состоявшемся 1 8 мая при участии
более 25 человек, в командном зачете:
- первое место занял институт земле

устройства, кадастра, инженерных и строи
тельных технологий;
- второе место – институт фундаменталь

ных и прикладных агроэкобиотехнологий и
лесного хозяйства;
- третье место – факультет экономики и

информационных технологий;
- четвертое место - факультет ветеринар

ной медицины и зоотехнологий.

В личном зачете студенты Пермского ГАТУ
заняли следующие места:
в весовой категории до 60 кг:
1 место - Мискинзода Хуршед (ИЗКИСТ, тре-

тий курс);
2 место – Нуралиев Бинёмин (ИЗКИСТ, пер-

вый курс);
3 место – Саидмуродов Мухаммаджон

(ИФПАЛХ), первый курс).
в весовой категории до 70 кг:
1 место – Сафаров Курбонджон (ИЗКИСТ,

третий курс);
2 место – Бачабеков Манучехр (ИЗКИСТ, вто-

рой курс);
3 место – Кодиров Абдурахим (ИЗКИСТ, тре-

тий курс).
в весовой категории до 80 кг:
1 место - Зарифзода Самариддини

(ИФПАЛХ, третий курс);



2 место – Сафаров Оятулло (ИЗКИСТ, второй
курс).
в весовой категории свыше 80 кг:
1 место – Насридинов Кайвоншох (ИЗКИСТ,

второй курс);
2 место – Мусоев Мехроджиддин (ИЗКИСТ,

третий курс).
Судейская бригада: Олег Геннадьевич Брыж-

ко, Виктор Геннадьевич Брыжко.
Секретарь – Алексей Александрович Пше-

ничников.

* * * * *
Студенты АгроТехноУниверситета прошли

обучение в Тимирязевке

Студенты направления подготовки «Агрохи-
мия и агропочвоведение» в рамках реализации
сетевой программы обучения прошли образова-
тельный курс в ведущем аграрном вузе России -
Российском государственном аграрном универ-
ситете - МСХА имени К.А. Тимирязева по дисци-
плине «Инновационные технологии в
агропочвоведении» и прохождения технологи-
ческой практики на базе испытательного центра
почвенно-экологических исследований.
Технологическая практика проходила в лабо-

ратории, в которой установлено мощное и
современное оборудование, которое позволяло
проводить анализы быстро и качественно. Так-
же студенты узнали возможности использова-
ния различных компьютерных программ.
Преподаватели чётко и подробно объясняли
суть программ, дали методические рекоменда-
ции для их будущих научных работ.
Для ребят провели экскурсии на территории

студенческого кампуса: в почвенно-агрономиче-
ском музее им. В.Р. Вильямса; учебно-научном
консультационном центре агроэкологии, пести-
цидов и агрохимикатов; сервисной лаборатории
комплексного анализа химических соединений;
центральной научной библиотеке.

«Нам выпала потрясающая возможность
обучаться в РГАУ МСХА им. К. А. Тимирязева,
- рассказали студенты. - На экскурсиях расска
зывали забавные истории из жизни универси
тета, показали весь кампус, который
впечатлил огромной и экологоконструиро
ванной территорией. Нам очень понравились
преподаватели, которые отнеслись к нам по
доброму и с душой. В свободное от учёбы вре
мя мы пытались обойти всю столицу (!). По
рой сталкивались с проблемами в метро
(садились не на тот поезд), но нам удалось
посетить множество культурных мест – бы
ли на Патриарших прудах, в Третьяковской
галерее, на Красной площади, в ГУМе, ВДНХ и
просто любовались улицами Москвы!».

* * * * *
Студенты Пермского ГАТУ на встрече с

Уполномоченным по правам человека по
Пермскому краю

6 мая наши студенты в рамках проекта «О
правах человека доступно и понятно» в нефор-
мальной обстановке задали омбудсмену Игорю
Вячеславовичу Сапко и сотрудникам аппарата
вопросы и посетили музейную экспозицию.

На встрече им рассказали:
- об истории создания института Уполномо-

ченного по правам человека в Российской Фе-
дерации и в Прикамье;
- о людях, внесших значительный вклад в

развитие правозащитного движения;
- о традициях и перспективах института крае-

вого омбудсмена;
- о способах защиты прав человека и гражда-

нина;
- об ежедневной деятельности Уполномочен-

ного.

* * * * *

ММааррииииннккаа
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II спортивнопатриотический фестиваль
Пермского ГАТУ, посвященный 79летию
Победы в Великой Отечественной войне

Фестиваль состоялся 4 мая на территории
студенческого городка с участием двух команд:
«Патриот» студенческого совета общежития №
2А и команды студенческого совета общежития
№3.
Фестиваль включал три этапа.
На заочном, до фестиваля, ребята отвечали

на вопросы, посвященные ВОВ.
На творческом этапе команды показали свое

умение в строевой маршировке с исполнением
патриотической песни.
На последнем этапе в формате спартакиады

соревновались в эстафетах.
По итогам фестиваля первое место заняла

команда студенческого совета общежития №3.
Второе место у команды «Патриот» студенче-

ского совета общежития №2А.
Обе команды получили грамоты и призы, а

для общего чаепития - пасхальные куличи.

* * * * *
Региональный этап Международной олим

пиады «ГЗК2024. Геовызов»

Институт землеустройства, кадастра, инже-
нерных и строительных технологий АгроТехно-
Универа провел региональный этап
Международной олимпиады «ГЗК-2024. Гео-вы-
зов».

22-24 апреля 2024 года в нём приняли уча-
стие команды из семи вузов Уральского РУМЦ
по направлению «Землеустройство и када-
стры»:
- Нижневартовского государственного уни-

верситета;
- Уральского государственного горного уни-

верситета;
- Уральского государственного аграрного уни-

верситета;
- Тюменского государственного университета;
- Уральского государственного экономическо-

го университета;
- Курганского государственного университета;
- Пермского государственного аграрно-техно-

логического университета.
22 апреля Олимпиада началась для гостей с

обзорной экскурсии по городу, которую провела
заведующий кафедрой истории и философии
Шувалова Юлия Борисовна, а также студенты
Института организовали для них развлекатель-
ные мероприятия.
Команды вузЗов на своих оригинальных вы-

ступлениях-«визитках» представили свои учеб-
ные заведения и участников, названия команд и
девизы. Затем команды приняли участие в игре
«Brain Ring».
В течение двух дней команды прошли инди-

видуальные теоретические и командные прак-
тические испытания по разделам:
«Землеустройство», «Кадастры», «Геодезия»,
«Управление недвижимостью и земельно-иму-
щественным комплексом».
По итогам регионального этапа Олимпиады

места распределились следующим образом:
- первое место – команда «ГеоМетры»

Пермского ГАТУ;
- второе место – команда «Просто СОК» Тю-

менского ГИУ;
- третье место – команда «ГЛОНАСС» Ураль-

ского ГАУ.
В номинации, не учитывавшейся в общем ко-

мандном зачете «Работа с электронным тахео-
метром», первое место заняла команда
«ГЛОНАСС» Уральского ГАУ; второе - команда
«ГеоМетры» Пермского ГАТУ; третье – команда
«Просто СОК» Тюменского ГИУ.
Также в отдельной от командного зачета но-

минации «Пилотирование БАС» первым стал
Елкин Александр из команды «Маги Земли»
Нижневартовского ГУ; вторым - Карочкин Ан-
дрей из команды «ГЛОНАСС» Уральского ГАУ;
третьим - Гиляутдинов Роман из команды «Гор-
няки» Уральского ГГУ.
Председателем жюри Олимпиады выступил

руководитель Уральского РУМЦ, кандидат эко-
номических наук, доцент кафедры геодезии и
кадастра недвижимости Желясков Александр 9
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Любомирович.
Членами жюри стали:
- директор института землеустройства, ка-

дастра, инженерных и строительных техноло-
гий, доцент кафедры землеустройства,
кандидат экономических наук Кошелева Людми-
ла Анатольевна;
- замдиректора, руководитель центра Пуб-

лично-правовой компании «Роскадастр» Сады-
ков Алексей Владимирович;
- начальник отдела геодезии и картографии

Управления Федеральной службы государ-
ственной регистрации, кадастра и картографии
по Пермскому краю Молозин Кирилл Олегович;
- инженер технической поддержки EFT

GROUP Третьяков Алексей Александрович.
По итогам регионального этапа «Междуна-

родной олимпиады ГЗК-2024. Гео-вызов» для
участия в третьем этапе Олимпиады, которая
состоится в Государственном университете по
землеустройству» (г. Москва) отобраны три ко-
манды:
– «ГеоМетры» Пермского ГАТУ; «Просто

СОК» Тюменского ГИУ и «ГЛОНАСС» Уральско-
го ГАУ.
Институт землеустройства, кадастра, инже-

нерных и строительных технологий выражает
благодарность студентам за участие в игре,
преподавателям вузов - за проявленное внима-
ние и подготовку участников.
Также Институт выражает благодарность EFT

GROUP за сопровождение Олимпиады, предо-
ставленные памятные подарки и призы участ-
никам.

* * * * *
Студенты получили алгоритм
противодействия экстремизму

Студентам Пермского ГАТУ рассказали о ре-
лигиозном, политическом и националистиче-
ском экстремизме.

26 апреля замдиректора Координационного
центра по вопросам противодействия идеоло-
гии экстремизма и терроризма при ПГНИУ Ан

тон Рашидович Усманов объяснил студентам
Университета характерные черты религиозного,
политического и националистического экстре-
мизма.
Студенты получили информацию о том, какие

действия могут быть отнесены к преступлениям
экстремистской и террористической направлен-
ности, какая ответственность российское зако-
нодательство предусматривает за совершение
таких преступлений.
Лектор также дал алгоритм действий в слу-

чае обнаружения информации экстремистского
характера.

* * * * *
Студенты АгроТехноУниверситета

приняли участие в акции
«Пермский диктант»

43 студента
Пермского ГАТУ
приняли участие
в региональной
просветитель-
ской акции
«Пермский дик-
тант». Все участ-
ники диктанта

получат сертификаты.
Напомним, наши студенты пишут диктант

второй год подряд. В работе площадки Универ-
ситета участвовали студенты двух факультетов
- экономики и информационных технологий; ве-
теринарной медицины и зоотехнологий.
Так как 2024-й объявлен Годом Семьи, дик-

тант был посвящен истории известных
пермских семей, которые внесли значительный
вклад в развитие Пермского края и страны.
Впервые в диктанте приняли участие пермя-

ки, проживающие за пределами Пермского края
– в представительстве «Пермского земляче-
ства» в Москве.
Спасибо всем, кто поддержал акцию!

* * * * *
Итоги интеллектуальноразвлекательной

игры АкадемиУМ

25 апреля в стенах нашего вуза прошла тра-
диционная интелектуально-развлекательная иг-
ра АкадемиУМ.
На протяжении 5 раундов ребят проверяли

на знание музыки, кинематоргафа, истории и
даже проверили, что они знают о нашем вузе.
По результатам всех раундов места распре-

делились следующим образом:
1 место - команда «Конь и его команда»

институт землеустройства, кадастра, инженер-

ММааррииииннккаа
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ных и строительных технологий;
2 место - команда «Демидковы дети» фа-

культет ветеринарной медицины и зоотехноло-
гий;
3 место - команда «Коржики» студенческий

совет общежития №2А.

Все участники были награждены памятными
призами, играми и подарками от наших парт-
нёров. Благодарим всех за участие и ждём на
будущих мероприятиях.

* * * * *
Встреча студентов

факультета экономики
и информационных технологий

с представителями Пермского филиала
АО «Россельхозбанка»

26 апреля на факультете экономики и инфор-
мационных технологий прошла открытая лек-
ция с представителем Пермского РФ АО
«Россельхозбанка» для профессорско-препода-
вательского состава и студентов для следую-
щих направлений подготовки: 38.03.01
Экономика, 38.03.02 Менеджмент, 09.03.03 При-
кладная информатика, 09.03.04 Программная
инженерия.
Открытую лекцию провела начальник отдела

по развитию корпоративного канала продаж
Пермского РФ АО «Россельхозбанк» Василье
ва Светлана Геннадьевна, также присутство-
вал ведущий менеджер отдела по развитию
корпоративного канала продаж Боже Дмитрий
Олегович. Обсуждались вопросы повышения
финансовой грамотности, в рамках ежегодной
акции «Всероссийской Недели финансовой гра-
мотности для детей и молодежи 2024».
Открытая лекция на тему «ОСНОВЫ ФИНАН-

СОВОЙ ГРАМОТНОСТИ — ЛИЧНЫЙ ФИНАН-
СОВЫЙ ПЛАН», раскрытла основные вопросы
по формированию финансового плана: после-
довательность шагов по финансовому планиро-

ванию, защита от рисков (применение
страховок, финансовая подушка безопасности).
Пермский РФ АО «Россельхозбанк» является

одним из надежных крупнейших российских
банков и опорным банком АПК. Взаимодействие
с аграрными вузами и их поддержка считается
одним из самых приоритетных направлений ра-
боты банка.
На открытой лекции, предваряющей цикл

практических занятий по финансовой грамотно-
сти, обучающиеся познакомились с историей
«Россельхозбанка», миссией и основными
направлениями развития банка в современной
среде. Узнали о возможности прохождения
производственных практик на базе Пермского
регионального филиала АО «Россельхозбанк»,
а также о поддержке талантливой молодежи и
формированию кадрового резерва для банка, а
также, обсуждались вопросы прохождения
производственной и преддипломной практики и
возможности дальнейшего трудоустройства.

Целью данного мероприятия является повы-
шение финансовой грамотности, как у обучаю-
щихся, так и у всех участников финансового
рынка. Современное поколение российской мо-
лодёжи в условиях рыночной экономики остро
нуждается в освоении элементарных навыков
планирования, работы в команде, стремлению к
развитию, повышая, тем самым, эффектив-
ность решений по управлению финансами.
Встреча прошла в виде лекции-дискуссии,

вопросы, обсуждаемые в процессе встречи, но-
сили проблемный характер, на актуальные те-
мы. Светлана Геннадьевна давала полные
исчерпывающие ответы на поставленные во-
просы.

НОВОСТИ УНИВЕРСИТЕТА



ММааррииииннккаа

12

Сознавая практическую и социальную значи-
мость проводимых разъяснительных мероприя-
тий по трудоустройству, по повышению
финансовой грамотности, выражаем огромную
благодарность начальнику отдела по развитию
корпоративного канала продаж Пермского РФ
АО «Россельхозбанк» Васильевой Светлане
Геннадьевне и ведущему менеджеру отдела по
развитию корпоративного канала продаж Боже
Дмитрию Олеговичу, за участие и время, потра-
ченное на общение с преподавателями и обу-
чающимися.

* * * * *
Международный день супа | Soup day

26 апреля студенты из России, Алжира, Ма-
рокко, Перу, Индии, Китая, Египта, Туркмени-
стана, Узбекистана, Кыргызстана и
Таджикистана вместе отметили международ-
ный День супа, приготовив супы по своим наци-
ональным рецептам.

Уже второй год Пермский центр иностранных
обучающихся - Perm CFS организует это меро-
приятие. Традиционно День супа прошел на
площадке Пермского торгово-технологического
колледжа.
В этом году команда Пермского ГАТУ угости-

ла гостей и участников мероприятия «Жемчуж-
ным супом с грибами». Интересный факт:
название перловой крупы происходит от фран-
цузского слова «perlé», что означает «жемчужи-
на», так суп и получил свое название.
Студенты из Китая приготовили свой тради-

ционный «Жемчужный суп», студенты из Турк-
менистана – суп «Дограма» (дословно
переводится на русский язык как «крошево»), а
студенты из Египта – суп «Фарес» c морепро-
дуктами.
Помимо дегустации супов все присутствовав-

шие также могли принять участие в мастер-

классе по росписи национальными русскими
орнаментами и узорами берёзовых заголовков,
которые можно использовать в качестве
подставок под горячее.

* * * * *
«Чистое поколение2024»:
студенты ФЭИТ на встрече
по теме ответственности

в сфере незаконного оборота наркотиков

1 8 апреля для студентов факультета эконо-
мики и информационных технологий была ор-
ганизована встреча со старшим помощником
прокурора города Перми, советником юстиции
Рагозиным Денисом Игоревичем. Он осве-
тил вопрос о правовой ответственности в сфе-
ре незаконного оборота наркотиков.
Денис Игоревич подробно рассказал, какая

именно уголовная ответственность наступает
при участии в обороте запрещенных веществ,
привел реальные примеры и рассказал о по-
следствиях участия в цепочке сбыта. А также
ответил на вопросы аудитории.
Напомним, в Пермском крае состоялся пер-

вый этап Всероссийской межведомственной
комплексной оперативно-профилактической
операции «Чистое поколение-2024».
Операция нацелена на выявление фактов

вовлечения несовершеннолетних в преступную
деятельность и склонения несовершеннолет-
них и молодежи к потреблению наркотиков. За-
дача информационно-просветительских
мероприятий – повысить правовую грамотность
молодежи, формировать ответственное отно-
шение к своему здоровью и здоровью окружаю-
щих, вовлечь в добровольческую деятельность,
развивать гражданскую активность, показать
опасность употребления психоактивных ве-
ществ.
Информацию о местах хранения, сбыте нар-

котиков и лицах, распространяющих запрещён-
ные вещества, можно сообщить по телефонам:
+7 (342) 249-95-01 – Управление по контролю

НОВОСТИ УНИВЕРСИТЕТА
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за оборотом наркотиков Главного управления
МВД России по Пермском краю;
1 02 – на единый номер вызова полиции для

сообщения о преступлениях и иных правонару-
шениях (работает круглосуточно).

* * * * *
Танцевальная компания «ARTYS»

стала лауреатом фестиваля
любительских театров «Воздух»

В Перми на площадке Дома актёра с 28 мар-
та по 1 апреля впервые прошел фестиваль-кон-
курс любительских театров «Воздух».

В рамках фестиваля состоялись выступления
творческих объединений, мастер-классы, встре-
чи с экспертами. В жюри фестиваля вошли пре-
подаватель кафедры режиссуры Пермского
института культуры Юлия Буторина, хореограф
и режиссёр Театра-Театра Дамир Сайранов и
драматург Александр Югов.
Всего в фестивале приняли участие восемь

театральных компаний, в том числе и коллектив
студенческого клуба ПГАТУ танцевальная
компания «ARTYS», представившая свой пер-
форманс «Сказки на ночь».
По итогам фестиваля наш коллектив занял

высокие награды:
- Лауреат 2 степени в номинации «Лучшая

режиссура»;
- Лауреат 1 степени в номинации «Лучший

спектакль»;
- Лауреат 1 степени в номинации «Лучший

актер».
Желаем нашим студентам дальнейшего раз-

вития в их творческой реализации, а студенче-
скому клубу также поддерживать высокий
уровень мастерства его участников!

Участие АгроТехноУниверситета
в фестивале научноисследовательских

работ среди школьников

Кафедра экологии и химических технологий
ПГАТУ приняла участие в IV краевом фестива-
ле научно-исследовательских работ школьни-
ков 1 -8 классов.
В состав жюри вошел Сергей Васильевич

Лихачев, заведующий кафедрой экологии и хи-
мических технологий Пермского ГАТУ, а также
другие ученые и педагоги: Галина Кронидовна
Матвеева, доцент кафедры зоологии позвоноч-
ных и экологии ПГНИУ, Мария Михайловна
Комбарова, ученый секретарь кафедры охраны
окружающей среды ПНИПУ, Светлана Петровна
Хромцова, учитель биологии высшей категории
лицея №2 г. Перми.

На фестиваль, который состоялся 26 апреля
в Детско-юношеском центре «Рифей», приеха-
ли юные исследователи из Чусового, Карагая,
Барды, Бершети: всего 35 школьников из 1 2-ти
учебных заведений Перми и Пермского края.
Поздравляем ребят и желаем совершенство-

ваться в своих выступлениях, набираться опыта
в изучении природы!

* * * * *
Институт фундаментальных

и прикладных агроэкобиотехнологий и
лесного хозяйства на агротехнологическом

форуме

Преподаватели Института фундаментальных
и прикладных агроэкобиотехнологий и лесного
хозяйства 27 апреля 2024 года приняли участие
в агротехнологическом форуме «Агропро-
странство – территория возможностей».
Форум состоялся для учащихся 9-11 классов

шести школ Нытвенского городского округа с
целью ознакомления с аграрной профессио-
нальной деятельностью. Площадкой мероприя-
тия стала муниципальная
общеобразовательная Шерьинская базовая
школа Нытвенского городского округа Пермско-
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От Пермского ГАТУ выступал доцент кафед-
ры агробиотехнологий Серегин Михаил Васи
льевич: он поделился с участниками перечнем
востребованных направлений подготовки в
сфере агропромышленного комплекса, обуче-
ние которым ведется в Университете.
Также преподаватели Института фундамен-

тальных и прикладных агроэкобиотехнологий и
лесного хозяйства провели для учащихся увле-
кательные мастер-классы: «Цифровые техноло-
гии в АПК», «Определение качества молочной
продукции», «Я выбираю профессию «сити-
фермер», «Ландшафтный профи-мастер».
В рамках форума ребятам удалось пооб-

щаться с будущими потенциальными работода-
телями в сфере АПК: ООО «Шерья», ООО
«Маслозавад Нытвенский», ООО «Дубро-
винский», ООО «Слобода», а также с индивиду-
альными предпринимателями. Школьники с
удовольствием дегустировали продукцию этих
предприятий и поставили высокую оценку про-
дуктам, произведенным на территории Нытвен-
ского городского округа. Кроме того,
ознакомились с выставкой сельскохозяйствен-
ной техники, представленной ООО «Шерья».
Благодарим организаторов форума за при-

глашение и теплый прием!

* * * * *
Подведены итоги конкурса

«Я выбираю профессию «ситифермер»

Кафедра агробиотехнологий Института фун-
даментальных и прикладных агроэкобиотехно-
логий и лесного хозяйства провела
агротехнологический конкурс «Я выбираю про-
фессию «сити-фермер» среди школьников для
повышения их интереса к выращиванию агро-
продукции в условиях города и сельской
местности; с целью привлечения внимания к
новому и современному аспекту бизнеса, раз-
витию навыков в разработке новых технологий,

используемых при выращивании растений.
Конкурс проводился по двум номинациям:

«Микрозелень» и «Гидропонное растение».
Особенностью конкурса стало представление
участниками технологических инструментов, ко-
торые позволили им получить продукцию.

Номинация «Микрозелень»:
1 -е место - Бирюкова Виктория («Экошко-

ла», г. Пермь);
2-е место - Томилова Марика (Карагайская

средняя общеобразовательная школа №1 );
3-е место - Соснина Александра (Специаль-

ная (коррекционная) общеобразовательная
школа-интернат для обучающихся с ОВЗ, г.
Нытва).
Номинация «Гидропонное растение»:
1 -е место - Пислегина Ксения («Центр дет-

ского творчества «Ровесник», средняя общеоб-
разовательная школа №5, г. Чусовой);
2-е место - Матвеев Денис (школа №1 530

«Школа Ломоносова», г. Москва);
3-е место Коваленко Вера (Дом творчества

«Кванториум Фотоника», г. Пермь).
Поздравляем победителей и благодарим

участников конкурса!
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В этом году студенческие отряды
Пермского края отмечают три памятные да
ты  65летие с момента зарождения россий
ского движения, 60 лет с момента начала
работы пермских отрядов и 20летие совре
менной истории студотрядов. Отправной
точкой юбилейного года стал XIII Слет сту
денческих отрядов Приволжского федераль
ного округа, который еще в прошлом году
объединил 700 участников из 14 регионов
ПФО.

ИСТОРИЯ

А начиналось
всё более полу-
века назад, в
1 959 году, когда
339 студентов-
добровольцев
физического фа-
культета Мо-

сковского государственного университета имени
М. В. Ломоносова отправились поднимать цели-
ну в степи Казахстана. Считается, что именно
тогда и зародилось движение студенческих от-
рядов. В общенародном деле принимали уча-
стие студенты разных вузов страны, в том
числе и из Пермской области. Освоение целины
для советской молодежи стало практикой и
школой жизни. Наряду с работой занимались

художественной самодеятельностью, проводи-
ли спортивные мероприятия, отряды соревно-
вались между собой.
В 1 964 году на объединенном пленуме про-

мышленного обкома ВЛКСМ и Пермского горко-
ма ВЛКСМ было решено одобрить инициативу
комсомольских организаций вузов отработать
месяц в счет летних каникул на важнейших
предприятиях и стройках города и области, был
создан ударный студенческий отряд. В 1 990-е
годы произошел спад, поэтому началом совре-
менной истории движения стал 2004 год. В це-
лом через российские студенческие отряды
прошли более 20 млн человек, через отряды
Прикамья - около 300 тысяч молодых людей.

- С 2004 года интерес к
студенческим отрядам за
метно вырос. Мы предо
ставляем студентам не
только подработку на ле
то, но и знакомство с буду
щими работодателями
региона и страны, обуче
ние дополнительным спе
циальностям,
профориентационные про
бы для школьников, воз

можность развивать лидерские качества,
найти друзей, вторую половинку. Из года в год
мы совершенствуем старые мероприятия и
создаем новые, привлекаем к сотрудничеству
новых партнеров, - говорит Алексей Блюмин,
руководитель Пермского регионального отделе-
ния «Российских студенческих отрядов».
Ежегодно пермское отделение РСО входит в

число лучших по итогам конкурса-рейтинга сре-
ди 82 региональных отделений организации. В
краевой столице установлены мемориал «Душа
студотряда», памятник механизированным сту-
денческим отрядам Пермского края, заложена
Звезда на Аллее Славы города Перми в честь
50-летия студенческих отрядов региона.

РЕГИОН

Всего в Прикамье действует более 1 60 сту-
денческих отрядов. Подростки и молодежь в
возрасте от 1 4 до 35 лет работают по семи
направлениям.

Так, ребята из
сельскохозяйствен-
ных отрядов выез-
жают на
агропредприятия
Пермского края,
Курской, Липецкой
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70 лет освоению целины
65 лет студенческим строительным отрядам
60 лет студенческим механизированным и

специализированным отрядам Пермского края



и Воронежской областей, в Чувашию, по
направлению рыбообработки - на Камчатку и
Сахалин.
Трудовые отряды подростков летом работают

в своих поселениях в пришкольных лагерях, по
соглашению с предприятиями - на произ-
водстве.

Строители трудят-
ся на различных
объектах Прикамья
и других регионов.

Представители
педагогического
направления пре-
имущественно оста-
ются работать в
лагерях Пермского
края, но есть и те,
кто ездит во всерос-
сийские детские

центры «Сена», «Орленок», «Артек», «Океан».

Обширная геогра-
фия у сервисных от-
рядов и отрядов
проводников.

В этом году на базе Перми будет организован
Всероссийский медицинский студенческий от-
ряд «Сердце Пармы». Сейчас ребята со всей
страны подают заявки на участие, чтобы прие-
хать работать в медучреждения нашего города
и края.
- Наши студенты работают не только на

региональных, но и на международных объек
тах в Турции, Египте. Студенческие отряды
Пермского края охватывают большой спектр
волонтерской деятельности: «Десант Прика
мья» (в 2024 году завершился уже десятый се
зон), волонтерские корпуса событий
всероссийского и международного уровня.
Например, в 2023 году мы стали организато
рами волонтерского корпуса Российской сту
денческой весны и Международного форума
«Россия  спортивная держава», - рассказал
Алексей Блюмин.
Стоит отметить, что самым массовым

направлением являются трудовые отряды под-

ростков, а среди студентов наиболее популярно
педагогическое. К слову, на Всероссийском кон-
курсе профессионального мастерства педаго-
гические отряды Прикамья становились
лучшими два года подряд.

Материл взят из статьи
«Студенты открыли новый сезон»,
опубликованной в газете Звезда. –

2024.  № 18. – С. 6.

Стартовал трудовой сезон
для студенческих отрядов Прикамья

Этим летом в
Пермском крае
будут офици-
ально трудо-
устроены
более 4 000
студентов и
школьников.
Обязательная

ежегодная традиция — открытие третьего тру-
дового семестра. 1 7 мая каждый отряд получил
символическую путевку на работу, которые вру-
чал глава региона Дмитрий Махонин:

«Я уверен, что во время этой трудовой
практики вы познакомитесь с новыми друзья
ми, с которыми будете дружить еще много
много лет. Получите новые знания и умения и
с пользой проведете время».
Студенческий отряд — это не просто летняя

практика или подработка, это настоящее дви-
жение со своими традициями, символами и да-
же униформой. И неважно, что работают
участники в самых разных отраслях.
Алексей Блюмин, руководитель Пермского

регионального отделения «Российские студен-
ческие отряды», говорит:

ММааррииииннккаа
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«Для ребят очень важен первый трудовой
опыт, первый опыт заработка денег, первый
опыт взаимодействия с работодателем».
Желание творить — еще одна отличительная

особенность студенческих отрядов. Остается
только сдать сессию и можно приступать к ра-
боте. Поднятие российского флага на церемо-
нии открытия означал официальный старт
летнего трудового сезона.

Напомним: история российскосоветских
студенческих отрядов началась с освоения це
лины. За это время они проделали большой
путь, только в Пермском крае сегодня дей
ствуют 160 студенческих отрядов. Записать
ся можно в родном вузе или школе. Направления
работы самые разные: строительство, педа
гогика, сервис, сельское хозяйство, медицина,
железная дорога и отдельно  трудовые отря
ды подростков.

* * * * *
Штаб студенческих отрядов

Пермского ГАТУ принимает участие
в акции «Чистые окна»

22 апреля бой-
цы педагогиче-
ского отряда
«Парус» и земле-
устроительного
отряда «ЗемляК»
помогали Таисии
Павловне в
уборке квартиры.
Девушки уже не

первый год приходят к ней, чтобы оказать по-
мощь.
Акция проводится с целью создания благо-

приятной обстановки одиноко проживающих
пенсионеров и людей с ограниченными возмож-
ностями здоровья, нуждающихся в помощи.
Суть акции далеко не в том, чтобы просто по-

мыть окна. А чтобы пожилые понимали, что они
не одиноки, что кому-то небезразлична их судь-
ба. Поэтому волонтёры приходят к ним не толь-
ко для того, чтобы помыть окна, но и
пообщаться, выслушать их рассказы о нелегких
судьбах.

* * * * *
Бойцы студенческих отрядов

Пермского ГАТУ приступили к обучению
рабочим профессиям

22 апреля прошли первые занятия по про-
фессиям «Замерщик на топографо-геодезиче-
ских и маркшейдерских работах третьего
разряда», «Дорожный рабочий третьего разря-
да», «Бетонщик третьего разряда», «Штукатур

третьего разряда». Дисциплине «Введение в
профессию» занимает особое место - именно с
нее начинается формирование профессио-
нальных знаний, углубленное понимание вы-
бранной профессии, ее роли в карьере.

В содержании каждой рабочей профессии
предусмотрена дисциплина «Охрана труда и
промышленная безопасность». Здесь препода-
ватель расскажет ребятам о том, какие норма-
тивно-правовые документы по охране труда
необходимо знать при трудоустройстве, какие
организационно-технические мероприятия нуж-
но соблюдать по обеспечению пожарной без-
опасности на рабочем месте.
Учебные программы каждой профессии

Регионального центра непрерывного образова-
ния Пермского ГАТУ направлены на то, чтобы
по окончании обучения бойцы были готовы
приступить к реализации полученных компе-
тенций при трудоустройстве.

Напомним: Пермский ГАТУ предоставит воз
можность 88 бойцам студенческих отрядов
Университета получить бесплатно рабочие
профессии с апреля по июнь 2024 г. в рамках
реализации гранта в форме субсидий из феде
рального бюджета в 2024 г.

Справочно:
Профессиональное обучение осуществляется на

основании постановления Правительства РФ от 9 июня
2021 г. №876 «Об утверждении Правил предоставления
гранта в форме субсидий из федерального бюджета на
финансовое обеспечение реализации мероприятий по
предоставлению грантов на обучение по основным про
граммам профессионального обучения на бесплатной
основе участников студенческих отрядов по професси
ям рабочих, должностям служащих, необходимым для
осуществления трудовой деятельности в составе та
ких отрядов».

* * * * *
Призовые места в спартакиаде
студотрядов Пермского края

С 1 7 по 21 апреля более 700 студентов и
школьников из разных уголков Пермского края
определили сильнейших спортсменов. В столи-
це региона соревновались ребята из Перми,
Верещагино, Березников, Октябрьского, Лысь-
вы, Чайковского, Кудымкара, Чердыни, Кочёво, 17
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Краснокамска, Соликамска и Чернушки. Опор-
ными площадками спартакиады стали спортив-
ный манеж Пермского ГАТУ, игровой клуб
#DARUGAME LCC и бассейн «Кама» .
Ежегодно соревнования регионального уров-

ня являются отборочным этапом. Лучшие
спортсмены спартакиады представят регион на
соревнованиях студенческих отрядов Приволж-
ского федерального округа, которые пройдут
осенью 2024 года в г. Уфе. А после у спортсме-
нов есть возможность попасть в сборную округа
на всероссийскую спартакиаду.

«Краевая спартакиада – это всегда празд
ник. Это встреча друзей, единомышленников.
Пусть на спортивной площадке идёт настоя
щая борьба за призовые места, но после за
вершения соревнований все снова становятся
одной большой семьей студотрядов Прика
мья. Участников с каждым годом всё больше и
радует, что к нам присоединяются больше
школьников. Студенческие отряды всегда за
здоровый образ жизни. Как говорится: в здоро
вом теле здоровый дух!», – прокомментировал
руководитель студенческих отрядов Пермского
края Алексей Блюмин.
Спортсмены соревновались в 1 2 дисципли-

нах: армспорт, баскетбол 3х3, волейбол, дартс,
настольный теннис, перетягивание каната, ми-
ни-футбол, интерактивный футбол, черлидинг,
шахматы, сдача нормативов физкультурно-
спортивного комплекса «Готов к труду и оборо-
не». Впервые среди команд прошли соревнова-
ния по дисциплине «Тэг-регби».
Итоги по дисциплине «Интерактивный фут-

бол»:
2 место - Перепелицин Алексей, ССО «59

Регион»
3 место - Каспрышин Евгений, ССО «Строи-

тель»
Итоги по баскетболу среди ЛСО:
МУЖЧИНЫ:
1 место - ССхО «B. O. M.»
2 место - ССО «59 Регион»
ЖЕНЩИНЫ:
2 место - СООП «Чёрная молния»
Итоги соревнований по шахматам
ЖЕНЩИНЫ:
3 место – Александра Рожкова (отряд «Фло-

ра»)
Итоги соревнований по тэг-регби:
1 место – отряд «59 Регион»
3 место – отряд «Чёрная молния»
Итоги соревнований по волейболу:
1 место – отряд «Чёрная молния»
3 место – отряд «Строитель»
Итоги соревнований по футболу:
1 место – отряд «Чёрная молния»
2 место – отряд «59 Регион»

3 место – отряд «Парус»
Итоги по настольному теннису:
МУЖЧИНЫ:
2 место - Даниил Хлопин (отряд «Строи-

тель»)
3 место - Владислав Воронцов (отряд

«Строитель»)
ЖЕНЩИНЫ:
2 место - Валерия Тимофеева (отряд «59

Регион»)
3 место - Алина Горланова (отряд «Чёрная

молния»)
Итоги общекомандного зачёта по ГТО:
1 место – отряд «Чёрная молния»
2 место – отряд «59 Регион»
Итоги соревнований по дартс (командный

зачёт):
3 место – отряд «Чёрная молния»
Итоги общекомандного зачёта по армспорту:
1 место – отряд «Чёрная молния»
2 место – отряд «59 Регион»
3 место – отряд «B. O. M.»
Итоги общекомандного по перетягиванию ка-

ната:
3 место – отряд «B. O. M.»
По итогам соревнований победителем спар-

такиады студенческих отрядов Пермского края
стал отряд «Чёрная молния» (Пермский ГАТУ).
Второе место занял отряд «59 Регион»

(Пермский ГАТУ).

Поздравляем победителей, призёров и всех
участников с завершением праздника спорта!
Продолжайте вести здоровый образ жизни и
совершенствовать свои спортивные навыки!
Спартакиада проводится Пермским регио-

нальным отделением Молодёжной общерос-
сийской общественной организации
«Российские Студенческие Отряды», Пермской
Региональной общественной организацией
«Студенческие сельскохозяйственные отряды»
и Штабом студенческих отрядов и волонтерско-
го движения ФГБОУ ВО Пермский ГАТУ при
поддержке Агентства по делам молодежи
Пермского края, Федерального государственно-
го бюджетного образовательного учреждения
высшего образования «Пермский государствен-
ный аграрно-технологический университет име-
ни академика Д.Н. Прянишникова».

ММааррииииннккаа
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1 мая отметил юбилей Выдрин Сергей Вячеславович, начальник
Управления делами

9 мая отметила юбилей Дулепинских Людмила Николаевна, доцент
кафедры экономики и организации аграрного производства факультета
экономики и информационных технологий

15 мая отметила юбилей Пименова Елена Валентиновна, доцент
кафедры экологии и химических технологий Института
фундаментальных и прикладных агроэкобиотехнологий и лесного
хозяйства

СЮБИЛЕЕМ!

19



СЮБИЛЕЕМ!

ММааррииииннккаа

20

Елена Валентиновна Пименова –
учитель и наставник!

В этот прекрасный, цветущий, весенний ме-
сяц май празднует свой юбилей доцент кафед-
ры экологии и химических технологий, кандидат
химических наук Елена Валентиновна
Пименова.
Юбиляр – не просто преподаватель, она –

настоящий наставник, вдохновитель и лидер
для многих из нас!
Студенты, коллектив кафедры всегда с теп-

лотой отзываются о Елене Валентиновне как
об открытом, добром, позитивном сотруднике,
учителе и наставнике. Каждый, кому повезло
работать с Еленой Валентиновной, восхищает-
ся её организаторскими способностями и уме-
нием добиваться наилучшего результата из
всех возможных. Обладая большим педагогиче-
ским опытом и профессиональной чуткостью,
она всегда готова оказать помощь коллегам,
поддержать, найти нужное решение. Елена Ва-
лентиновна – талантливый, эрудированный,
мудрый руководитель и педагог. Её отличает
невероятная энергичность, огромная самоотда-
ча, широта мышления, целеустремленность и
принципиальность, неординарный подход к ре-
шению сложных задач, умение всегда довести

начатое дело до конца.
Елена Валентиновна внесла неоценимый

вклад в развитие кафедры экологии, будучи за-
ведующей с 2002 по 2023 годы. За годы руко-
водства Елена Валентиновна сумела создать и
поддерживать на кафедре и в студенческой
среде гармоничную, дружескую атмосферу,
основанную на взаимоуважении и взаимопомо-
щи. 9 декабря 2023 г. кафедра экологии
Пермского ГАТУ (в настоящее она именуется
как кафедра Экологии и химических техноло-
гий) отметила свое 25-летие.
За все время существования кафедры было

подготовлено 885 выпускников разных направ-
лений подготовки уровней бакалавриата, спе-
циалитета и магистратуры. Первыми
выпускниками в 2001 году были специалисты –
агроэкологи. Елена Валентиновна создала все
условия на кафедре для успешной реализации
трех направлений подготовки – 05.03.06 Эколо-
гии и природопользование, 06.03.01 Биология,
06.04.01 Биология (магистратуры). Кроме того,
для успешного старта в трудовой деятельности
именно Елена Валентиновна предложила и ор-
ганизовала подготовку студентов по рабочей
профессии Лаборант химического анализа.
Практические навыки химических исследова-
ний и умение анализировать результаты яв-
ляются важными компетенциями для экологов
и биологов.
Радостно осознавать, что выпускники кафед-

ры в настоящее время трудятся в самых
разных отраслях, работая экологами на пред-
приятиях, в проектных организациях, НИИ,
контрольно-надзорных органах, органах управ-
ления в сфере экологии и природопользования.
Стараниями Елены Валентиновны и коллекти-
ва кафедры сформировался в некотором смыс-
ле негласный клуб профессиональной
взаимопомощи выпускников.
Преподаватели кафедры – к.с.-х.н. Сатаев

Эдуард Фанилович, к.х.н. Рачева Надежда
Львовна, к.б.н. Жакова Светлана Николаевна,
к.с.-х.н. Лихачев Сергей Васильевич, Боброва
Анастасия Валерьевна, Мокрушина Алена Ви-
тальевна, являются ее же выпускниками. И для
каждого из них Елена Валентиновна несомнен-
но является наставником.
За достигнутые успехи в совершенствовании

образовательного процесса, реализации про-
грамм высшего образования и подготовку вы-
сококвалифицированных специалистов Елена
Валентиновна награждена Почетной грамотой
Департамента Пермской области (2005), Почет-
ной грамотой Министерства сельского хозяй-
ства Пермского края (2008), Почетной грамотой
Министерства образования и науки РФ (201 3),
Почетной грамотой Министерства природных



ресурсов, лесного хозяйства и экологии
Пермского края (201 3), Благодарностью Мини-
стерства сельского хозяйства РФ (201 5), Благо-
дарственным письмом Главы города Перми
(201 7). За значительные успехи в организации
и совершенствовании образовательного про-
цесса в свете современных достижений науки и
техники, в теоретической и практической подго-
товке обучающихся, магистрантов, руководство
научно-исследовательской деятельностью,
заслуги в подготовке кадров высшей квалифи-
кации, многолетний добросовестный труд и в
связи с юбилеем Елена Валентиновна пред-
ставлена к награждению почетным званием
«Почетный работник сферы образования Рос-
сийской Федерации» Министерства науки и
высшего образования Российской Федерации.
Коллектив кафедры и института фундамен-

тальных и прикладных агроэкобиотехнологий и
лесного хозяйства от всей души поздравляет
Елену Валентиновну с юбилеем, выражает глу-
бокую признательность и благодарность за тру-
долюбие, талант и профессионализм, за
неоценимый вклад в развитие кафедры, инсти-
тута и экологическое образование в Пермском
крае. Желаем Елене Валентиновне крепкого
здоровья на долгие годы, благополучия в се-
мье, творческих идей, удачи во всех начинани-
ях и неиссякаемой энергии для их реализации!

Лихачев С.В., Жакова С.Н.

Месяц май цветет и греет,

Над полями ветер веет,

Белый ландыш расцветает,

Мотылек над ним летает.

Полосата, весела

Первый мед несет пчела,

Шелестят травой луга

И крутые берега.

На деревьях зреют почки,

Пробиваются листочки.

Вылупляются птенцы,

Лета жаркого гонцы.

Матьимачеха желтеет,

Заяц рожь на поле сеет.

Глухо рыкнул первый гром

И рассыпался дождем.

Источник:
https://nauka.club/literatura/stikhi/promay.html
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17 мая исполнилось 75 лет
Борисовой Тамаре Феофиловне

21 мая исполнилось 85 лет
Агеевой Валентине Ивановне
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С Юбилеем! С праздником души!
Радости, успеха и везенья!

Счастья, покорения вершин,
Пусть отличным будет настроение!

Пусть сияет и искрится жизнь,
Пусть всегда благоволит судьба,

Что задумано – то непременно совершить!

СЮБИЛЕЕМ, ВЕТЕРАНЫ!
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БОРИСОВА
Тамара Феофиловна

Не завидую я никому, ничему –
Ни удаче чужой, ни чужому уму.

Лишь бы радость на сердце, и хлеб на столе,
И улыбки на лицах, и мир на земле.

Человечество – море, я только – родник.
Если счастливы люди, и я среди них.

Ирина Озерова

Сегодня мы хотим поздравить с 75-летним
юбилеем прекрасного человека – Тамару Фео-
филовну Борисову! Мы хотим пожелать ей
крепкого здоровья, процветания большой и
дружной семье, творческой работы и исполне-
ния заветных желаний!
Родилась Тамара Феофиловна 1 7.05.1 949 г. в

городе Чёрмоз Пермской области. В семье Но-
виковых Феофила Денисовича и Зои Павловны
было 5 детей, родители всем детям дали воз-
можность получить высшее образование, среди
них есть учитель, инженер-механик, програм-
мист, врач и химик.
После окончания школы в городе Чёрмоз в

1 966 г. , Тамара Феофиловна поступила на хи-
мический факультет Пермского университета
(ПГУ), где обучалась с 1 966 по 1 971 гг. и по за-
вершении учёбы получила диплом с отличием.
С 1 971 -1 974 гг. обучалась в аспирантуре на ка-
федре физической химии ПГУ, в 1 976 г. Тамара
Феофиловна защитила кандидатскую диссерта-
цию по теме «Исследование водородной хруп-
кости деформированной высокоуглеродистой
стали при катодной обработке в серной кисло-
те» по специальности 02.00.04 «Физическая хи-
мия».

С 1 974-1 983 гг. работала младшим научным
сотрудником лаборатории электрохимии ЕНИ
при ПГУ, затем в 1 983 г. получила звание стар-
шего научного сотрудника и продолжала рабо-
тать в этой же лаборатории до 1 996 г.
С 1 996 г. началась трудовая деятельность

Тамары Феофиловны в качестве доцента ка-
федры общей химии ПГСХА (ныне кафедра
экологии и химических технологий ПГАТУ), где
она успешно проработала до 201 5 г. За время
работы на кафедре было выпущено 7 методи-
ческих пособий, Тамарой Феофиловной разра-
ботаны и читались курсы лекций по предметам:
«Пищевая химия», «Аналитическая химия»,
«Физическая и коллоидная химия», «Общая и
неорганическая химия», «Химия окружающей
среды». Тамара Феофиловна является автором
методических пособий и лекций, которые не
утрачивают свою актуальность и используются
в настоящее время в учебном процессе.
Помимо преподавания и методической рабо-

ты Тамара Феофиловна занималась подготов-
кой студентов к студенческой краевой
олимпиаде по химии, к научно-практическим
конференциям, была членом экспертного сове-
та студенческого конкурса инновационных
проектов «Умник» по Пермскому краю. Также
велась научная работа со студентами по изуче-
нию качества мёда и винограда, антиоксидант-
ной активности томатов. Борисова Т.Ф. имеет
общее количество публикаций – 53, в том чис-
ле 1 7 в специализированных журналах.
Также она занималась воспитательной дея-

тельностью, являясь куратором студенческих
групп.
В течение нескольких лет вела подготови-

тельные курсы по химии (до введения в практи-
ку ЕГЭ) в ПГСХА, в том числе с выездом в
районы области. С первого года введения ЕГЭ
в Пермском крае (201 3 г.) стала членом экс-
пертной комиссии ЕГЭ по предмету «Химия» и
в звании старшего эксперта занимается этой
деятельностью по настоящее время.
С 201 6 г. Тамара Феофиловна является пре-

подавателем химии в «Частном образователь-
ном учреждении дополнительного профес-
сионального образования "Современное об-
разование".
Все сотрудники кафедры, с которыми рабо-

тала Тамара Феофиловна, очень тепло о ней
отзываются, для кого-то она стала добрым дру-
гом, для кого-то наставником, часто к ней про-
сто обращались за советом и помощью. До сих
пор мы с ней поддерживаем тесные дружеские
связи и всегда находим от неё поддержку.
Вот такие добрые слова говорит о ней инже-

нер кафедры Шавкунова Лариса Александров-
на: «Тамару Феофиловну я знаю очень давно,
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ещё со студенческих лет. За все годы нашего
общения не помню случая, чтобы она когото
осудила или о комто плохо отозвалась. Тама
ра Феофиловна – это красивая, умная, улыб
чивая и очень позитивная женщина с
прекрасным чувством юмора. Её круг интере
сов невероятно широк и разнообразен. Без
условно, в первую очередь, это её любимая
химия, преподавание и общение с учениками,
которыми она гордится и восхищается. Если
Тамару Феофиловну чтолибо заинтересовы
вает, она тщательно изучает это, потом де
лает и достигает профессионализма. Она
научилась и с удовольствием водит автомо
биль, большинство её очень красивых и совре
менных нарядов сшито своими руками,
замечательно вышивает картины. Решила
развести пчёл и получать мёд – и это у неё
прекрасно получилось. А на даче растут и
овощи, и цветы, и виноград. А ещё Тамара
Феофиловна много читает и по истории, и по
медицине. Регулярно плавает в бассейне,
поэтому она в прекрасной форме и очень мо
лодо выглядит. У неё большая и дружная се
мья, в которой она родилась и выросла. Они
все гордятся своими родителями, сообща из
дали о них книгу. У Тамары Феофиловны две
замечательные дочери, которые её любят и
заботятся о ней, а она обожает их и своих
внуков. Получается у Тамары Феофиловны
нет недостатков. Возможно есть, но они на
столько малы, что я их не увидела».
А вот так отзывается о ней доцент кафедры

общей химии Тетерина Надежда Михайловна:
«Первое моё знакомство с Тамарой Феофи
ловной состоялось в далёком 1986 году, когда
я пришла на работу в лабораторию электро
химии при ПГУ. Уже началось время тоталь
ного дефицита: нечего было есть, нечего
одеть и не на что купить. «Какое ужасное
время!» – сказал бы сейчас молодой человек,
обдумывающий своё житие. Но так никогда
не думала Тамара Феофиловна. Она просто
жила и с любовью осваивала все стороны жиз
ни: научилась прекрасно шить, разбила сад и
огород, спроектировала модель дачного дома
и построила его. А кто из нас пробовал разве
сти животных на балконе высотного дома? В
магазин то ходить было бесполезно! Её ниче
го не пугает, она за все берётся и всё дела
ет: осваивает компьютер, автомобиль,
новые медицинские оздоровительные техно
логии, является старшим экспертом ЕГЭ по
химии. Это уникальный в своем роде человек и
не побоюсь предположить, что если бы в на
шей стране было 20% таких творческих лю
дей, то мы точно построили бы коммунизм!».

На фото – Борисова Т.Ф. на даче

В свою очередь я также хочу сказать, что
знаю Тамару Феофиловну с 1 989 г. , когда стала
студенткой химического факультета ПГУ и за-
нималась научной работой в лаборатории
электрохимии, где научным сотрудником рабо-
тала Тамара Феофиловна. Нам, студентам, все
сотрудники лаборатории казались очень умны-
ми и недосягаемыми, когда они стояли за свои-
ми приборами, крутили какие-то ручки и
снимали показания. Но оказались все они
очень прекрасными людьми, всё нам показыва-
ли и объясняли, да ещё и поили чаем. В лабо-
ратории была очень дружественная
атмосфера. А уже на старшем курсе Тамара
Феофиловна вела у нас спецкурс, очень ин-
тересно объясняя прикладные стороны элек-
трохимических процессов. Лекции проходили
живо, при этом Тамара Феофиловна устраива-
ла нам ещё и физкультминутки, показывая
упражнения, которые позволяют сохранить здо-
ровье. Дальше наше сотрудничество продол-
жилось уже на кафедре общей химии ПГСХА
(ПГАТУ), где мы стали коллегами по преподава-
нию химических дисциплин. Работая на кафед-
ре, Тамара Феофиловна всегда приходила на
помощь, это касалось и рабочих моментов, и
житейских проблем. А какие вкусные пироги и

СЮБИЛЕЕМ, ВЕТЕРАНЫ!
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торты она умеет печь, всегда радовала нас ими
на праздниках, проводимых на кафедре.
Во время работы Тамары Феофиловны на

кафедре, заведующей кафедрой была Юннико-
ва Лидия Петровна, которая отмечает её пунк-
туальность и ответственность во всех делах,
доброту по отношению к студентам, и считает,
что для Тамары Феофиловны является делом
чести, чтобы студенты усвоили нужные им зна-
ния.
А это слова доцента кафедры общей химии

Ягановой Надежды Николаевны: «Тамара Фео
филовна – квалифицированный преподава
тель. Для неё не проблема освоить новую
дисциплину с нуля. Она разработала курс «Пи
щевая химия» и многие годы была его
единственным преподавателем. Она замеча
тельный методист, помоему мнению, её
учебные пособия лучшие на кафедре».
Много лет Тамара Феофиловна была также и

куратором студенческих групп, к поздравлени-
ям присоединяется её студент, ныне заведую-
щий кафедрой экологии и химических
технологий Лихачёв Сергей Васильевич: «Во
время моего студенчества с 2002 по 2007 г.
Тамара Феофиловна была куратором нашей
группы, кроме того вела у нас лекции и лабо
раторные занятия по неорганической и ана
литической химии. Тамара Феофиловна
всегда умела поддержать, ободрить, не жале
ла времени на то, чтобы объяснить матери
ал. Мы часто обращались к своему куратору
за советом. Всегда с теплотой вспоминаю
студенческие годы. Тамара Феофиловна, по
здравляю Вас с юбилеем, пусть каждый новый
день дарит Вам позитивные эмоции и хоро
шее настроение!»

На фото – Борисова Т.Ф. со своими учениками

Вот такие слова в адрес юбиляра прозвучат

от Горохова Валерия Юрьевича, ныне научного
сотрудника ПФИЦ ИТХ УрО РАН, а в годы ра-
боты Тамары Феофиловны на кафедре – сту-
дента и аспиранта: «С Тамарой Феофиловной я
познакомился в 2001 г. когда пришёл рабо
тать на кафедру. После поступления в аспи
рантуру ходил к ней на занятия для
повышения квалификации. Она всегда в очень
доступной и понятной форме доводила зна
ния до своих студентов. У Тамары Феофилов
ны свой интересный и творческий подход к
преподаванию, частицу которого мне удалось
перенять у неё. Хочу пожелать Тамаре Фео
филовне крепкого здоровья ей и её близким,
удачи, улыбок, отличного настроения и ис
полнения желаний!»
В настоящее время Тамара Феофиловна

ведёт очень активный образ жизни, постоянно
совершенствует свои знания, её интересует всё
– от устройства мира до политики, от новых ме-
дицинских технологий до выращивания сель-
скохозяйственных культур. Она является
старшим экспертом по проверке ЕГЭ по химии
на территории Пермского края, занимается со
школьниками в ЧОУ ОЦ «Современное образо-
вание». И если посмотреть на просторах интер-
нета, то и там мы видим отзывы благодарных
учеников, например: «Тамара Феофиловна -
самый лучший учитель химии», «Доброта учи-
теля и ответственный подход к предмету», «За-
мечательный педагог, благодаря ей полюбила
химию!» и ещё много добрых слов в её адрес.
Тамара Феофиловна – поздравляем Вас с

юбилеем, желаем Вам новых свершений и дол-
гих лет жизни!

В чудесный праздник  юбилей,
Все от души Вас поздравляют,

Улыбки добрые друзей
Пусть Вас сегодня окружают!

И будут светлыми года,
И все исполняться желанья!
Здоровья, радости всегда,

Счастливой жизни, процветанья!

Доцент кафедры ЭХТ
Якимова Ирина Дмитриевна

СЮБИЛЕЕМ, ВЕТЕРАНЫ!
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У Агеевой Валентины Ивановны
юбилей

Педагогическая деятельность у Агеевой Ва
лентины Ивановны началась с 1 980 года,
когда она пришла работать на кафедру частной
зоотехнии зооинженерного факультета. До это-
го она успешно защитила диссертацию на соис-
кание ученой степени кандидата с.-х. наук. За
период научно-педагогической деятельности
прошла путь от ассистента до доцента. Имея за
плечами большой практический опыт, на высо-
ком профессиональном уровне давала теоре-
тические знания студентам по дисциплинам
«Скотоводство», «Технология продуктов живот-
новодства», «Первичная переработка продук-
ции животноводства» и практические навыки в
будущей профессии.
Более 1 5 лет была заместителем декана по

воспитательной работе зооинженерного фа-
культета. Неоднократно была куратором сту-
денческих групп, выпускники с благодарностью
и теплотой вспоминают своего куратора и при-
глашают на встречи.
Всегда активная Валентина Ивановна регу-

лярно выезжала на предприятия Пермского
края для проведения консультаций со специа-
листами, научно-исследовательской работы, с
ее участием составлялись планы селекционно-
племенной работы с крупным рогатым скотом.
Основным научным направлением работы Аге-
евой Валентины Ивановны было – разведение
и совершенствование племенных и продуктив-
ных качеств крупного рогатого скота в
Пермском крае: ресурсосберегающие техноло-
гии производства молока, выращивание высо-
копродуктивных коров, технология и
экономические аспекты продуктивного долголе-

тия коров. По результатам научных исследова-
ний Валентиной Ивановной опубликовано
более 70 научных работ.
За период работы на кафедре частной зоо-

технии, затем технологии производства продук-
ции животноводства, далее животноводства
подготовила и выпустила дипломников очного и
заочного обучения более 1 00 человек.
Кроме всего, Валентина Ивановна принима-

ла активное участие в организации и проведе-
нии научно-практических конференций на
факультете, участвовала во всероссийских и
вузовских научных конференциях, вела обще-
ственную работу, являлась членом Совета Ве-
теранов Университета.
За добросовестный труд в Академии и

большой вклад в подготовку высококвалифици-
рованных специалистов Валентина Ивановна
награждена почетными грамотами вуза и меда-
лью Академии «За трудовые заслуги», ей при-
своено звание «Ветеран труда», она занесена в
книгу почета Академии в 2007 году.
Более 35 лет проработала Валентина Ива-

новна в Университете, за годы работы в Инсти-
туте, Академии, Университете Валентина
Ивановна проявила себя как высококвалифи-
цированный и уважаемый преподаватель и
просто замечательный человек.

С уважением, коллектив факультета
ветеринарной медицины и зоотехнологий

СЮБИЛЕЕМ, ВЕТЕРАНЫ!



ВСПОМИНАЕМ ВЕТЕРАНОВ

Дьяков Валерий Павлович
(13.05.1939 – 25.04.2023)

Дьяков Валерий Павлович после окончания
службы в Советской Армии поступил на
факультет агрохимии и почвоведения Пермского
СХИ, который окончил в 1 966 году, и был
назначен начальником почвенного отряда
кафедры почвоведения. В 1 968-1 971 годах
учился в аспирантуре Пермского СХИ и под
руководством профессора Н.Я. Коротаева
досрочно защитил кандидатскую диссертацию,
после чего был направлен в Тюменский
сельхозинститут, где и проработал 1 2 лет в
должности проректора по научной работе. Затем
с 1 983 г. он работал в Университете на кафедре
почвоведения, деканом агрохимического
факультета, деканом заочного отделения, а с
1 993 по 2007 годы - проректором по заочному
обучению и повышению квалификации,
одновременно являясь заведующим кафедрой
почвоведения. В своей работе проректором
профессор В.П. Дьяков успешно развивал
заочную форму обучения и Университет в целом.

При непосредственном участии проректора В.П. Дьякова и благодаря его огромной
работоспособности и энергии учебный процесс по заочной форме обучения был
организован в 1 3 представительствах нашего вуза на территории Пермского края,
Удмуртии и Свердловской области. В.П. Дьяков успешно сочетал административную
деятельность с научно-исследовательской работой по теме «Дерново-подзолистые
почвы Пермской области, их свойства и оценка плодородия». Под руководством В.П.
Дьякова была проведена почвенная съемка сельскохозяйственных предприятий
Чернушинского, Кишертского, Соликамского, Усольского, Красновишерского,
Верещагинского, Карагайского, Осинского районов, Коми-Пермяцкого автономного округа
на площади свыше 200 тыс. гектаров. С 1 998 по 2009 гг. В.П. Дьяков заведовал кафедрой
почвоведения. Под его руководством на кафедре началась подготовка специалистов по
специальности «Почвоведение». В.П. Дьяков пользовался авторитетом среди студентов
и преподавателей Университета, работников агропромышленного комплекса Пермского
края. За добросовестный и многолетний труд В.П. Дьяков награжден медалью «Ветеран
труда», Почетной грамотой Законодательного собрания и администрации Пермской
области, знаком «Почетный работник высшего профессионального образования
Российской Федерации».
Валерий Павлович Дьяков ушел из жизни на 84 году 25 апреля 2023 года.

Авторы: коллектив кафедры почвоведения
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ФОМИЧЕВ
Юрий Павлович

Основатель научной школы

Юрий Павло
вич Фомичев,
кандидат экономи-
ческих наук, до-
цент, родился 1 7
мая 1 91 9 года в г.
Самаре в кре-
стьянской семье.
В 1 944 году с от-
личием окончил
планово-экономи-
ческий факультет
Ленинградского
СХИ.
В 1 942 году был

мобилизован на
строительство во-

енно-оборонных сооружений, зачислен бойцом
МИВО Приморского района, принимал активное
участие в обороне Ленинграда. В апреле 1 942
года эвакуирован в г. Пермь (истощение). Трудо-
вой стаж с 1 941 года: тракторист Колчановской
МТС Ленинградской области, старший агроном
МТС.
После окончания вуза с 1 0.01 .1 944 по 1 946 гг.

работал главным агрономом Родченского РАЙ-
ЗО (Воронежская область). Педагогический
стаж с сентября 1 947 года. До работы в
Пермском СХИ преподавал экономические дис-
циплины в Усманском сельскохозяйственном
техникуме, организацию социалистических
сельскохозяйственных предприятий в Воронеж-
ском СХИ, по совместительству был замести-
телем декана агрономического факультета. С
мая 1 955 по сентябрь 1 958 гг. Ю.П. Фомичев
возглавлял Московскую МТС.
Ю.П. Фомичев активно повышал свой идейно-

политический уровень и деловую квалифика-
цию – в 1 951 году досрочно на «отлично» окон-
чил вечернее отделение университета
марксизма-ленинизма при Воронежском горко-
ме ВКП/б/, а в последующем занимался в круж-
ке по углубленному изучению политэкономии.
Находясь в годичной аспирантуре при Харь-
ковском ордена Трудового Красного Знамени
сельскохозяйственном институте им. Докучае-
ва, он в мае 1 954 года досрочно защитил дис-
сертацию на соискание степени кандидата
экономических наук. Повседневно занимаясь
научно-исследовательской работой по вопро-
сам совершенствования организации труда в
МТС, он привлек к ней студентов старших кур-
сов агрономического и экономического фа-

культетов.
Ю.П. Фомичев оказывал систематическую по-

мощь производству, осуществлял консультации
и помощь по различным вопросам произ-
водственной деятельности МТС. Являясь ак-
тивным общественником, участвовал в
выборных кампаниях, возглавлял профбюро
научных работников, был председателем вы-
ставочной комиссии, выполнял все возлагае-
мые на него общественные и партийные
поручения с большой аккуратностью и добросо-
вестностью.
Имея богатый опыт преподавательской и

производственной деятельности, Юрий Павло-
вич в 1 958 году по конкурсу занимает долж-
ность доцента кафедры организации
социалистических сельскохозяйственных пред-
приятий Пермского СХИ, которой свыше 1 5 лет
бессменно заведовал. Избирался деканом эко-
номического факультета (1 961 -1 962 гг.). За годы
работы на кафедре Юрий Павлович создал
школу подготовки научных кадров экономистов-
аграрников, под его руководством 1 4 человек
стали кандидатами наук. В их числе профессо-
ра Ю.Г. Югов, З.Е. Пахтусов, доцент И.В. Захар-
ченко и др.
Научная деятельность Ю.П. Фомичева посвя-

щена вопросам организации трудовых коллек-
тивов и совершенствованию экономической
службы в системе агропромышленного
комплекса Пермской области. Им опубликованы
капитальные монографии, свыше 1 30 научных
работ, его статьи печатались в центральных
журналах. За исследование проблемы развития
трудовых коллективов на сельскохозяйственных
предприятиях награжден бронзовой медалью
ВДНХ и дипломом 3 степени.
Юрий Павлович имеет 11 медалей и знаков

отличия. Его имя занесено в Книгу ветеранов и
в Книгу Почета института.
Ученым советом Пермской государственной

сельскохозяйственной академии имени акаде-
мика Д.Н. Прянишникова 25.11 .1 999 г. установ-
лена стипендия имени Ю.П. Фомичева для
студентов экономического факультета.

Е.В. Царегородцева

Материал взят из книги «Лики истории»

ММааррииииннккаа
ВСПОМИНАЕМ ВЕТЕРАНОВ
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Сотрудники Научной библиотеки ПГАТУ
провели Урок мужества

«Писатели, поэтыфронтовики»

В преддверии 9 мая мы вспоминаем о Вели-
кой Отечественной войне. Это трагическое со-
бытие в жизни людей. Слишком дорогую цену
пришлось заплатить советскому народу за По-
беду.

Сотрудники Научной библиотеки ПГАТУ про-
вели 26 апреля Урок мужества «Писатели,
поэты-фронтовики». Тема Урока – биографии
советских писателей и поэтов, воевавших на
фронтах Великой Отечественной войны, кото-
рым в 2024 году исполнилось 1 00 лет со дня ро-
ждения: Виктора Астафьева, Юрия Бондарева,
Бориса Васильева, Булата Окуджавы, Юлии
Друниной, Николая Старшинова.
Библиотекари представили произведения пи-

сателей и поэтов из «золотого фонда» библио-
теки, осветили их биографии, отрывки из
экранизаций их книг - художественных фильмов
«Горячий снег» по Юрию Бондареву и «А зори
здесь тихие» по Борису Васильеву, видеоклипы
песен на стихи Булата Окуджавы.

«Войну я воспринимаю как важную страницу
своей жизни. На фронте было всё: и прочная
мужская дружба, и человеческая подлость, и
познание себя, и вера в победу, и трепетное,
присущее молодости предчувствие открыва
ющихся за горизонтом перспектив мирной
жизни» (из интервью Ю. Бондарева газете «Ар-
гументы и факты» 9 мая 201 8 г.).
В Уроке мужества приняли участие студенты

групп: АИб-11 ; АИб-21 ; АИб-22; ТБб-11 ; ЗКб1 -11 ;
ЗКб2-21 ; ЗКб2-22; Сб1 -11 ; Сб1 -1 2 (42 чел.) – ку-
ратор Козлова Наталья Васильевна. Победите-
лями в викторине стали студенты – Михаил
Павлов (АИб-21 ), Виталий Шестаков (АИб-22) и
Роман Ошмарин (Аиб-22). Победители полу-
чили призы.

Книжная выставка включает 1 2 произведений
Виктора Астафьева (1 924-2001 ): «Царь рыба»,
«Последний поклон», «Военные страница» и
другие; 1 5 книг Юрия Бондарева (1 924-2020):
«Берег», «Выбор», «Горячий снег», «Последний
залп» и другие; шесть книг Бориса Васильева
(1 924-201 3): «А зори здесь тихие», «Завтра бы-
ла война» и другие; пять поэтических сборников
Юлии Друниной (1 924-2001 ) и семь книг Булата
Окуджавы (1 924-1 997).

* * * * *
Пермский ГАТУ присоединился

к «Диктанту Победы»

Акция проходит уже в шестой раз по инициа-
тиве партии «Единая Россия», и с каждым
годом привлекает все больше участников. Рас-
тет и количество площадок для написания дик-
танта, в прошлом году их было 293, в этом уже
348 – это библиотеки, предприятия, выставки и
вузы.

В Пермском аграрно-технологическом уни-
верситете Диктант прошел на двух площадках:
главный корпус (ул. Петропавловская, 23) и
инженерный корпус (ул. Героев Хасана, 11 3).
«Диктант Победы» – это возможность не

только проверить свои знания, но и вспомнить о
подвигах наших предков, больше узнать о ге-
роическом прошлом Отечества. В этом году во-
просы были посвящены 80-летию
освобождения Ленинграда от блокады, освобо-
ждению Крыма, Белоруссии, юбилеям писа-
телей-фронтовиков.
Спасибо всем, кто принял участие!

ПАМЯТНЫЕ ДАТЫ СТРАНЫ
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«Осмысление темы войны»:
к 100летию со дня рождения

Виктора Астафьева

2024 год богат на большие юбилейные
даты писателейфронтовиков. Они ушли
на фронт совсем молодыми ребятами, вы
несли все тяжести, одолели врага, победи
ли и оставили нам, потомкам, свои
бессмертные произведения, ставшие клас
сикой советской и русской литературы о
Великой Отечественной войне — без при
крас, с опорой на реальные факты и соб
ственный фронтовой опыт. Наследие
этих писателейфронтовиков сложилось в
целое художественное направление – «лей
тенантская проза», что выстрадали, о
том и написали. Строчка за строчкой о
самом личном, самом сокровенном. О лич
ном опыте участия в Великой Отече
ственной войне.
Произведения этих авторов публикова

лись в литературных журналах, огромные
тиражи выходили в издательствах. А еще
эти имена стали известны благодаря ки
но и теле экранизациям. Увиденная глаза
ми писателей правда о войне и
перенесенная на экран, оказалась эмоцио
нально близка и понятна молодому поколе
нию.

Об этих великих писателях в течение года мы
будем рассказывать в газете.

Виктор Астафьев (1 924–2001 ) – рядовой
той войны. Писатель признавался, что вой-
на навсегда изменила его судьбу и его лич-
ность. Но воспоминания о себе прежнем
остались – и легли в основу многих замеча-
тельных произведений. В 1 942 году, отка-
завшись от брони, он ушёл добровольцем
на фронт. Участвовал в боях на Брянском,
Воронежском, Степном фронтах. Был
шофёром, артразведчиком, связистом. В
1 943 году форсировал Днепр, воевал юж-
нее Киева на Букринских плацдармах, был
ранен. 25 ноября 1 943 года награждён ме-
далью «За отвагу», в апреле 1 944 года –
орденом Красной Звезды. В сентябре 1 944
года в Польше под городом Дукла получил
тяжёлое ранение, после которого почти во-
семь месяцев пролежал в госпитале. В мае
1 945 года был комиссован и направлен в
нестроевую часть. Победу встретил в горо-
де Ровно.

Вернувшись с фронта, Астафьев вместе с
женой приехал на ее родину в г. Чусовой на
Западном Урале. В 1 953 году в Перми вы-
шла первая книжка рассказов Виктора
Астафьева, названная «До будущей вес-
ны», а в 1 955 году была опубликована вто-
рая книга под названием «Огоньки» –
рассказы для детей. Виктор Астафьев был
принят в Союз писателей РСФСР, и в 1 959
году был направлен на Высшие литератур-
ные курсы при Литературном институте
имени Максима Горького в Москву. Конец
1 950-х годов отмечен расцветом лириче-
ской прозы Виктора Астафьева. Повесть
«Звездопад» (из сборника «Последний
осколок») – первая из военной жизни и о
первой любви. Грустная, чистая, щемящая
душу история юного раненого солдата и мо-
лоденькой медсестры. Их обжигающее пер-
вое чувство любви, милой, наивной,
детской ещё, бесхитростной, и оттого на-
стоящейJ Но, не смотря на то, что на пер-
вом месте, конечно же, их чувства, читатель
прекрасно понимает, в чем главное препят-
ствие их счастья – Война. И тут нужно от-
метить мастерство Астафьева: так тонко
написать об ужасах войны, не описывая ни
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одной сцены боя, и так пронзительно опи-
сать чувства двух людей, которые толком-то
и вместе не были.
В эти же годы появляются рассказы и по-

весть «Где-то гремит война», составившие
автобиографическую книгу «Последний
поклон».
В 1 970 году Астафьевы переехали в Во-

логду. В то время там жили известные со-
ветские писатели — Николай Рубцов,
Александр Яшин, Василий Белов. Астафьев
познакомился и быстро подружился с ними.
В Вологде он продолжал заниматься твор-
чеством. Выходят книги – «Кража», «Пастух
и пастушка», «Царь-рыба», повесть «Пере-
вал».

В 1 980 году писатель
решил вернуться на ис-
торическую родину — в
Красноярск, где начался
новый период его твор-
чества. Здесь Астафье-
вым была создана его
главная книга о войне –
роман «Прокляты и уби-
ты», который был не
окончен. Он снова воз-
вращается к теме испы-
тания человека на

войне. Это произведение о солдатах, оно
стало одним из самых сильных и пронзи-
тельных образцов российской "военной"
прозы. Необычно уже название романа,
пришедшее из писаний русских старообряд-
цев: "Все, кто сеет на земле смуту, войны и
братоубийство, будут Богом прокляты и
убиты". Ничего подобного в русской "воен-
ной" прозе не было ни до, ни после удиви-
тельной эпопеи. Роман развел по разные
стороны почитателей Астафьева.

В 1 990-е годы изданы
книги «Так хочется
жить» (1 995), «Обертон»
(1 998), «Весёлый сол-
дат» (1 998) – роман,
рассказывающий о
фронтовой и послевоен-
ной жизни рядового бой-
ца. Эта правдивая,
одновременно горькая и
ироничная история, в
которой нет места ро-
мантическому героизму

и патриотическому пафосу.
Виктор Петрович Астафьев писал о себе,

о своём детстве, о людях, с которыми его
столкнула судьба, о проблемах, о страда-
нии и радости простых людей, словом – о
жизни. Произведения писателя – это луч-
ший учебник жизни.
В. П. Астафьев – Почётный гражданин го-

родов Игарка, Красноярск, Пермь, Чусовой,
член Международной академии творчества,
Почётный профессор Красноярского педа-
гогического университета, который носит
имя писателя. Книги Астафьева переведе-
ны на многие языки мира.
Учитывая значительный вклад В. П.

Астафьева в развитие отечественной ли-
тературы, по Указу Президента РФ (от
22.03.2023 № 1 82) 2024 год объявлен Годом
празднования 1 00-летия В. П. Астафьева.
Произведения В. П. Астафьева есть в

фонде Научной библиотеки, предлагаем с
ними ознакомиться.

Источники:
https://libozersk.ru/godlejtenantskojprozy/

https://rewizor.ru/literature/reviews/leytenantskaya
prozastrashnayaispovednabumage/

https://libozersk.ru/besstrashnyjsoldatliteratury/
https://bakalycbs.ru/2024/04/25/1maya100letso

dnyarozhdeniyaviktoraastafeva/
https://warheroes.ru/hero/hero.asp?Hero_id=10582

Материал подготовлен:
зав. отделом Научной библиотеки Рагозиной С.Н.
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ПАМЯТНЫЕ ДАТЫ СТРАНЫ

Библиотека вуза
в годы Великой Отечественной войны

Библиотека была образована в октябре 1 931
года.
Фонд не превышал 9 тысяч экземпляров. В

основном это фонды кабинетов и полученные в
дар от профессорско-преподавательского со-
става книги (Никитин).
Штат – 3 человека: Попова Карелия Ми-

хайловна, Мезенцева Екатерина Андреевна,J

Читальный зал. 30е годы

С 1 937 года возглави-
ла работу библиотеки
Мезенцева Екатерина
Андреевна. На ее долю
выпало самое тяжелое
бремя – работать в
условиях военного вре-
мени.
Еще в 1 940 году вузу

предписано освободить
помещение главного
корпуса, поэтому, биб-
лиотечный фонд разде-

лен на три части.
Мезенцевой Е. А. дано указание определить

какие книги необходимы на Липовой горе, какие
для младших курсов студенческого общежития
на Луначарского, 3, остальные разместить в по-
мещениях госуниверситета.
В результате около 60 % фонда передано в

университет.
Фонд в то время составлял порядка 1 00 ты-

сяч экземпляров.
В крайне стесненных условиях коллективу

института пришлось решать свою главную за-
дачу – подготовку специалистов для сельского
хозяйства. Главный корпус был передан Ленин-
градскому НИИ 1 3, который занимался
конструкторско-исследовательской разработкой
новых образцов вооружения. Положение с не-
хваткой учебных площадей и общежитий для
студентов усугубилось в связи с переездом Ле-
нинградского сельхозинститута на базу Моло-
товского СХИ. Для студентов и преподавателей

трудности в учебной работе еще более возрос-
ли в связи с тем, что 3-4 курсы обоих институ-
тов были расположены на Липовой горе, а 1 -2 -
в городе. Транспорта не было, преподаватели и
студенты в любую погоду шли пешком из кор-
пуса в корпус.
В городе из-за недостатка учебных площадей

не могли в полном объеме развернуть свое
оборудование кафедры.
Библиотека также не имела соответствующе-

го помещения, что затрудняло ее систематиче-
скую работу. Отсутствие читального зала не
позволяло заниматься студентам самостоя-
тельно.

Основные заня-
тия проходили на
Липовой горе в «бе-
лом доме».
Вопросам

сохранности биб-
лиотечного фонда в
вузе всегда уделя-
лось особое внима-

ние. В 30-х годах издано распоряжение обо
всех случаях нарушения правил пользования
библиотекой сообщать в администрацию вуза
на предмет применения к нарушителям мер
административного и судебного порядка.
В военное время требования не только к чи-

тателям, но и к руководителям усиливаются.
Так, Мезенцевой Екатерине Андреевне объ-

явлен выговор за «неприведение в надлежа
щий порядок библиотечного фонда на складе
в госуниверситете».
Вопрос о сохранности библиотечного фонда

рассматривался на открытом партийном собра-
нии 1 942 года.
В отчете за 1 944–1 945 гг. отмечается, что «за

период Великой Отечественной войны биб
лиотека трижды переводилась из помещения
в помещение».
В марте 1 944 г. на бюро Обкома выносился

вопрос о работе библиотеки, в частности: на-
личие учебной, научной и художественной ли-
тературы, как идет пополнение библиотечного
фонда и его использование.
В сентябре 1 944 года приказано «полностью

перевести в главный корпус и подготовить к но-
вому учебному году библиотеку». Для выполне-
ния этой задачи, 1 8 студентов института
прикреплены для работы в библиотеке, так как
штат библиотеки, по-прежнему, 3 – 4 человека.
В первый послевоенный 1 946 год приобрете-

но 4 1 50 экземпляров учебной и научной ли-
тературы. По воспоминаниям сотрудников
библиотеки: «денег на книги в послевоенные
годы не жалели». Институт восстанавливал
научно-учебную базу, интенсивно готовил спе-
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циалистов и руководителей села.
Преодолев многие трудности за годы войны,

институт подготовил 269 специалистов.
Для нас крайне дороги воспоминания непо-

средственных участников тех событий военных
лет, сохранившихся в архиве библиотеки.

Сотрудники библиотеки в послевоенные годы.
В центре  Хохрякова Надежда Михайловна

Проработала в библиотеке с 1946 по 1966 год

В 1 943 году, окончив фарминститут Надежда
Михайловна Хохрякова, подает заявление в
военкомат. Ее сразу отправляют санитаркой под
Сталинград. Все последующие дни слились для
Надежды в цепочку непрерывного, часто непо-
сильного труда на фронте. Больше всего ей за-
помнились ожесточенные бои на Украине, в
городе Кривой Рог. Немцы вели себя особо же-
стоко. Вот только один пример: в одном поселке
они согнали всех жителей в пещеру и замурова-
ли ее, пока велся бой за освобождение поселка
– люди задохнулись.
Домой – в Пермь, младший лейтенант Хохря-

кова Надежда Михайловна вернулась только
осенью 1 946 года. Героической личностью На-
дежда Михайловна себя не считает, хотя имеет
много наград и именных подарков. Возможно,
только благодаря ей многие солдаты вернулись
с полей сражений.
Работая в медсанбатах и полевых госпита-

лях, она прошла путь от Сталинграда до Вен-
грии.

Корекова Степанида Даниловна
(в центре, в первом ряду)

Из ее воспоминаний, мы знаем что, в отделе
книгохранения, в двух дальних комнатах жили
эвакуированные преподаватели Ленинградского
института, поэтому часть библиотечного фонда
была передана в университет.
Степанида Даниловна с августа 1 945 года 38

лет проработала в библиотеке в отделе обра-
ботки и комплектования. С 1 978 по 1 983 гг. воз-
главляла этот отдел.
За долголетний добросовестный труд от име-

ни Президиума Верховного Совета СССР на-
граждена медалью «Ветеран труда» и медалью
«За трудовые заслуги».
Опыт библиотечной работы приобрела в 1 925

году на Ашинском заводе. Осенью 1 928 года
переехала в город Пермь, где также работала
зав. библиотекой юридических курсов, позже,
зав. библиотекой Молотовского комбината ра-
бочего образования Высшей Коммунистической
сельскохозяйственной школы и далее зав. биб-
лиотекой Госбанка.
В 1 938 году прошла обучение на курсах ди-

ректоров библиотек при Московском библио-
течном институте.
С 1 937 года возглавила библиотеку сельско-

хозяйственного института.
Это был ответственный руководитель, неор-

динарный, творческий, любивший книгу чело-
век.
Ей хватило сил в суровых условиях военного

и послевоенного времени не только сохранить
библиотеку, кадры, но и проявить свой характер
в экстремальных ситуациях. Такие ситуации
возникали практически каждый день.
По воспоминаниям студентки военного вре-

мени Т.Б. Зариповой: Мезенцева Е.А. наравне с
ними, студентами, преподавателями выполняла
тяжелые физические работы.

«Нас поднимали в любое время дня и ночи,
например, однажды в час ночи пришел к нам
декан зоотехнического факультета А.П. Шва
лев и разъяснил нам, что необходимо расчи
стить трамвайную линию по улице Горького
до улицы Ленина, так как утром прибывает
эшелон раненых и их надо доставить в госпи
таль. К двум часам мы уже приступили к
очистке снежного заноса, к утру все было го
тово, только после таких работ мы получали
дрова для института»
Те традиции, которые были заложены этими

легендарными людьми, получили свое продол-
жение в настоящее время.
Мы храним память о прошлом, пытаемся со-

ответствовать тем лучшим качествам, которые
проявляли в трудные годы библиотекари.

Материал подготовлен:
зав. отделом Научной библиотеки Сергеевой В.И.
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Имена героев

История Пермской земли тесно связана с
историей нашей страны. Наш край богат
на героев и много славных страниц увеко
вечены их именами. Каждый из них внес
свой вклад в Великую Победу над фашиз
мом, не остался в стороне в годы суровых
испытаний.
В их честь названы проспекты и площа

ди, улицы и школы. Наш долг – помнить
каждого из них и донести эти сведения до
следующих поколений. Знакомясь с исто
рией жизни и славного боевого пути наших
земляков, не перестаешь восхищаться от
вагой и самоотверженностью.

Данщин (Даньшин)
Сергей Петрович
(1 911 -1 943). В действу-
ющей армии с августа
1 941 года. Гвардии
капитан, командир зве-
на 2-го гвардейского
авиационного полка
дальнего действия.
Участвовал в бомбар-
дировках военно-про-
мышленных объектов в
глубоком тылу против-

ника: Берлин (1 942), Бухарест (1 942). Летал
бомбардировать скопления войск неприятеля
(аэродромы и железнодорожные узлы) в районе
Вязьмы, Харькова, Смоленска, Ржева (декабрь
1 942). Участвовал в Сталинградской битве
(1 943). За два года совершил 1 39 боевых выле-
тов, в том числе 1 29 — ночью. Герой Советского
Союза (1 943). Погиб при выполнении задания.
Награжден орденами Ленина (1 943), Красного
Знамени (1 942), Отечественной войны I степени
(1 942). Именем С.П. Данщина названа улица в г.
Перми в Дзержинском районе.

Елькин Валентин
Иванович (1 922-1 944).
На военной службе с
января 1 941 года. Окон-
чил военную авиацион-
ную школу пилотов,
стал летчиком-истреби-
телем. Младший лейте-
нант, командир звена
908-го истребительного
авиационного полка
1 41 -й авиационной ди-
визии ПВО Южного
фронта. Совершил по-

двиг в бою 8 июля 1 944 года вблизи д. Кужницы
(Украина). Вылетел на перехват самолета-раз-
ведчика, сбил его. На обратном пути был атако-
ван двумя самолетами Ме-1 09, вступил в
неравный бой. Один самолет противника был
сбит Е.В. Елькиным, второй — уничтожен тара-
ном. Герой Советского Союза, посмертно
(1 944). Награжден орденом Ленина. Именем
В.И. Елькина названа улица в Свердловском
районе г. Перми.

Лядов Иван Григо
рьевич (1 926-1 945).
Призван в Красную Ар-
мию в ноябре 1 943 го-
да. Лядов И. Г. был
заряжающим орудия
танка. Воевал на пер-
вом Украинском
фронте и особо от-
личился гвардии сер-
жант Иван Лядов при
освобождении Польши.
В боях 22-27 января

1 945 г. гвардии сержант Лядов обеспечил бес-
перебойный огонь танковой пушки и пулеметов.
В бою в районе польского города Кобылий эки-
паж танка уничтожил вражеский танк и 5 ору-
дий. Когда боевая машина остановилась, из-за
технической неисправности, танкисты и пять
автоматчиков три дня бились до последнего
снаряда, уничтожив сотни фашистов, броне-
транспортер, 4 машины с боеприпасами, штаб-
ную машину. После 1 8-го прямого попадания
танк загорелся. Гвардии сержант Лядов И.Г. пал
смертью храбрых 27 января 1 945 г. , не дожив
один день до своего 1 9-летия. Герой Советского
Союза, посмертно (1 945). Награжден орденами
Ленина, Отечественной войны I I степени.
Именем И.Г. Лядова названы улица в Кировском
районе г. Перми и школа № 71 .

Пирожков Борис
Григорьевич
(1 91 7–1 942). С 1 939 г.
— летчик-испытатель.
На фронте с первого
дня войны. Командир
звена, комэск. 4 сентя-
бря 1 942 г. во главе эс-
кадрильи вылетел
навстречу группе бом-
бардировщиков про-
тивника, идущих под
прикрытием истреби-
телей. Атаковал и под-

бил первый самолет. Атакуя второй самолет,
был тяжело ранен, но из боя не вышел. После
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отказа пушки пошел на таран, затем сумел по-
садить свой самолет. За произведенный двой-
ной таран самолета противника, был награжден
орденом Ленина (1 942). Герой Советского Сою-
за, посмертно (1 943). Награжден двумя ордена-
ми Ленина. Мемориальная доска в память о
герое установлена на здании Пермского аэро-
клуба. Именем Б. Г. Пирожкова названа улица в
Мотовилихинском районе г. Перми.

Их подвиг не будет забыт, а имена
останутся в нашей памяти!

Источники:
https://www.permgaspi.ru/enc/2020/04/16/данщиндань

шинсергейпетрович/
https://www.permgaspi.ru/enc/2020/04/17/елькинва

лентиниванович/
https://memorymap.1sept.ru/memorial5060

https://www.permgaspi.ru/enc/2020/04/30/пирожков
борисгригорьевич2/

Материал подготовлен:
зав. отделом Научной библиотеки Рагозиной С.Н.

50 лет с начала строительства
БАМа

Президент
России Влади
мир Путин под
писал Указ о
праздновании в
2024 г. 50 лет с
начала строи
тельства
БайкалоАмур
ской магистра

ли (БАМ). Документ опубликован на
официальном интернетпортале правовой
информации.
Строительство железной дороги, которая вы-

водит Россию к Тихому океану, началось в 1 974
г. Общая протяженность Байкало-Амурской ма-
гистрали превышает 4300 км, она проходит по
территории Иркутской, Читинской, Амурской об-
ластей, Бурятии и Якутии, Хабаровскому краю.
Более тысячи километров пути лежат в зонах
вечной мерзлоты или высокой сейсмичности.
Магистраль проходит через 11 рек и 7 горных
хребтов. На протяжении трассы находятся 8
тоннелей, 1 42 моста, более 200 железнодорож-
ных станций и разъездов, свыше 60 городов и
поселков.
Итак, 50 лет назад было принято решение о

форсированном строительстве Байкало-Амур-
ской магистрали. Решение о старте «стройки
века» не было чьей-то прихотью и можно гово-
рить о продуманной стратегии, в которой про-
считывались тенденции на несколько
десятилетий вперёд. В Госплане СССР давно
вынашивалась идея о создании в зоне освое-
ния будущего БАМа нового промышленного
района. Её отстаивали, обосновывали. Проект
требовал беспрецедентных капиталовложений
и напряжённой работы. Идея строительства
БАМа победила, и магистраль объявили Всесо-
юзной ударной комсомольской стройкой, клю-
чевой для того времени. Через три десятилетия
после победы в Великой Отечественной войне
СССР мог позволить себе столь дорогостоящий
системный проект.

«Это не про
сто железная до
рога, проходящая
по труднодоступ
ным районам
страны. БАМ
открывает вели
чайшие возможно
сти для

экономического подъёма громадного региона,
равного по площади всей Западной Европе», – 35
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писали экономисты.
Окрестности БАМа – это и нефть, и газ, и

уголь, и золото, и титан, и медь. Список можно
продолжать долго. Там должны были возник-
нуть десятки новых предприятий и городов.
Именно в то время Советский Союз стал круп-
ным экспортёром нефти и газа. Страна готови-
лась к рывку на азиатско-тихоокеанских рынках
– и для этого имелись веские основания. БАМ
усиливал позиции нашей страны в качестве мо-
ста между Европой и Азией. Появление нового
логистического объекта способствовало разви-
тию промышленности, сельского хозяйства и
других отраслей экономики Сибири и Дальнего
Востока.

БАМ – трасса
первооткрывате-
лей, землепро-
ходцев - это ис-
тинно русское
слово, и появить-
ся оно могло, на-
верное, только в
нашей стране с её

масштабами, с её трудным климатом и сокрови-
щами, овладеть которыми непросто. В ХХ веке
землепроходцами стали изыскатели и строите-
ли железных дорог, которым доводилось тру-
диться там, где прежде не ступала нога
человека, прокладывая стальные магистрали
сквозь вечную мерзлоту. Каждый шаг вперёд от
Тихого океана и от берегов седого Байкала
означал открытие малоизученных территорий.
Магистраль проходит по болотам и вечной
мерзлоте, пересекает десятки рек, каждый де-
сятый километр на БАМе – надземный. Работа-
ли на строительстве трассы настоящие герои.
Зимой обычная температура для тех мест – ми-
нус 40, а жили строители в спартанских услови-
ях, и укладывали километры пути на совесть.
Несмотря на все трудности, комсомольцы суме-
ли проложить сотни километров железной доро-
ги и соорудить объекты инфраструктуры. В 1 989
году состоялся торжественный ввод магистрали
в эксплуатацию.
Развитие Байкало-Амурской магистрали ста-

ло толчком для модернизации сразу нескольких
отраслей промышленности. Предполагалось
наладить выпуск современных стройматериа-
лов – таких как утеплители из полимерных ма-
териалов и стеклопластик. Требовались новые
технологии – для прокладки тоннелей, строи-
тельства мостов, для освоения многочисленных
месторождений в районе БАМа. Увы, после на-
чала политических и экономических преобразо-
ваний в 1 990-х годах интерес государства к
БАМу значительно снизился, и линия была про-
звана журналистами «Дорогой в никуда» – как

напоминание об эпохе застоя. Наши государ-
ственные вершители судеб и властители дум
тогда отказались от планов, связанных с долгим
и напряженным трудом и постепенным прогрес-
сом, предпочитая распродавать то, что «плохо
лежит», то, что приносит быстрый и лёгкий до-
ход. Логику развития, которой руководствова-
лись в середине 1 970 х, списали в архив,
объявили устаревшей, «застойной». Это стало
болезненным ударом по БАМу.
Сегодня ситуация кардинально изменилась и

самое важное состоит в том, что история БАМа
продолжается. Именно сейчас ведется развитие
так называемого Восточного полигона. Это
масштабнейший в истории отечественного же-
лезнодорожного сообщения проект увеличения
провозной способности БАМа и Транссиба в
сторону дальневосточных портов. Сегодня ра-
боты идут на объектах уже второй очереди. К
ним относится строительство вторых путей и
разъездов. Большинство новых объектов возво-
дится на участках трассы БАМа в Бурятии:
разъезды с пассажирской и грузовой инфра-
структурой на перегонах Кичера – Дзелинда,
Дзелинда – Кирон, Кирон - Ангоя и Агней – Ана-
макит.

Всего за годы
возведения БА-
Ма на стройке
было задейство-
вано 500 тысяч
человек. Неслу-
чайно ветераны-
бамовцы и в на-
ши дни

участвуют в строительстве самых ответствен-
ных и уникальных объектов – таких как Крым-
ский мост. Магистраль воспитала не одно
поколение незаменимых специалистов.
50 лет – замечательный повод, чтобы вспо-

мнить о тех, кто замышлял и строил БАМ. Ведь
магистраль сегодня – не только славная стра-
ница истории, не только реликвии, которые хра-
нятся в музейных экспозициях и архивах. БАМ
строится, обретает новое дыхание, его значе-
ние в жизни современной России возрастает. И
уроки прошлого отзываются в повестке сего-
дняшнего дня.

Источники:
https://www.vedomosti.ru/society/news/2023/03/03/965

208putinpodpisalukazoprazdnovanii50let
https://ecis.info/news/566/111442/

https://korvesti.ru/novosti/141ocherki/17182
vsesoyuznojstrojkebam50let

https://www.rewizor.ru/society/stati/bamotmechaet50
let/

https://ecis.info/news/566/117296/
Материал подготовлен:

зав. отделом Научной библиотеки Рагозиной С.Н.
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День радио: изобретение
инженера Попова

1 29 лет назад, 7
мая 1 895 года, рус-
ский инженер Алек-
сандр Попов
продемонстрировал
созданный им при-
бор для связи на
расстоянии. Это
изобретение стало
одним из вели-
чайших в истории
науки и техники — в
конечном счете,
именно оно стало
предвестником ны-

нешнего информационного общества, впервые
сделав возможной сверхбыструю доставку но-
востей.

Александр Степа-
нович Попов впер-
вые представил
своё изобретение
на заседании Рус-
ского физико-хими-
ческого общества,
где выступил с
докладом и де-
монстрацией со-

зданного им первого в мире радиоприемника.
Свое сообщение Попов закончил следующими
словами:

«В заключение могу выразить надежду,
что мой прибор при дальнейшем усовер
шенствовании его может быть применен к
передаче сигналов на расстояние при по
мощи быстрых электрических колебаний,
как только будет найден источник таких
колебаний, обладающих достаточной
энергией».
Этот день вошел в историю мировой науки и

техники как день рождения радио.
Изобретение радио оказало ключевое влия-

ние на жизнь человечества в XX веке. Для того
времени было немыслимо получать новостные
сообщения или слушать концерты с помощью
беспроводной связи.
Телевидение также обязано своим существо-

ванием пытливому уму Попова. На основе его
открытий по сей день работает морская навига-
ция и радиоастрономия. Более того, все при-
вычные на сегодняшний момент средства
связи, без которых мы не представляем совре-
менную жизнь, а именно интернет и Wi-Fi, также
немыслимы без открытия радиоволн. Мобиль-

ная связь и Bluetooth — в эту же копилку.
Изобретение Александра Попова, а также

производные от него, во многом помогло нашим
солдатам на фронтах Великой Отечественной
войны. Трудно было бы себе представить побе-
ду без средств связи, которыми обеспечивалась
Красная Армия. Советское руководство в 1 945
году отметило это установлением нового празд-
ника – Дня радио, который отмечается каждое 7
мая. В пояснительной записке Совнаркома
СССР говорилось, что изобретение Поповым
радио сыграло огромную роль не только в
культурной жизни страны, но и в деле защиты
нашей страны, а также развития научной мыс-
ли.
Стоит отметить, что свою дорогу Александр

Степанович Попов начал в Перми. Именно
пермские годы сформировали мировоззрение
талантливого юноши, и здесь он получил об-
разование. После окончания в 1 877 году обще-
го курса, он с успехом защитился в Пермском
мужском училище, после чего отправился в Пе-
тербург, где продолжил обучение. В Перми
Александр Попов оставил еще один след. В на-
чале XX века он разработал проект первой го-
родской электростанции, построенной в
1 901 -1 902 годах.
К 1 65-летию со дня рождения А. С. Попова,

Научной библиотекой подготовлена и опубли-
кована на сайте университета выставка, посвя-
щенная жизни и деятельности
ученого-изобретателя.

Источники: https://nashural.ru/culture/ural
characters/aleksandrstepanovichpopov/

https://iz.ru/1007450/arseniizamostianov/denradio
izobretenieinzhenerapopova

https://www.osnmedia.ru/1000/izobretenieradio
aleksandrompopovym/

https://parmaday.ru/biography/aleksandrpopovv
permi.html

Материал подготовлен:
зав. отделом Научной библиотеки Рагозиной С.Н.
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Дважды в год Школа преподавателя объединяет
профессионалов в сфере образования из всех регионов

России и ряда стран ближнего зарубежья.

Чему я научусь?

- определять преимущества и ограничения интерактивных
занятий;
- анализировать педагогический эксперимент;
- выстраивать учебную коммуникацию со студентами;
- оценивать педагогическое мастерство;
- проектировать индивидуальную траекторию педагогического

роста.

ПОЛЕЗНАЯ ИНФОРМАЦИЯ
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Антинаркотический месячник!

С 1 0 мая 2024 года стартовал Всероссийский месячник антинаркоти-
ческой направленности и популяризации здорового образа жизни. Глав-
ные задачи антинаркотического месячника - это привлечение внимания к
проблемам наркомании и наркопреступности, повышение уровня осве-
домленности несовершеннолетних о негативных последствиях немеди-
цинского потребления наркотиков и об ответственности за участие в их
незаконном обороте; приобщение детей и подростков к здоровому обра-
зу жизни, организация комплексной профилактической антинаркотиче-
ской работы с детьми и молодежью.



Всемирный день без табака

Всемирный день без табака ежегодно отме-
чается 31 мая — это международная акция, ко-
торую в 1 988 году внедрила Всемирная
организация здравоохранения для борьбы с од-
ной из самых главных вредных привычек — ку-
рением.
Согласно статистике, ежегодно в мире от бо-

лезней, вызванных табакокурением, умирает
около 7 000 000 человек. В России около 300
000 смертей связывают со злоупотреблением
сигаретами. По статистике, в России курят око-
ло 30% населения. Бросить курить нелегко. Из-
вестно, что никотин вызывает сильную
зависимость. Сегодня существуют эффектив-
ные методы лечения, а также средства, заменя-
ющих никотин.
На самом деле способов бросить курить

очень много, но большинство из них так или
иначе связаны с психологией, то есть главное
— самому, у себя в голове, обозначить, что всё,
ты бросаешь, просто так или по какой-то причи-
не, будь то экономия денег (может, хочешь на
что-то накопить), защита близких от пассивного
курения или что-то другое. Существуют ещё и
специальные препараты, которые могут помочь
в этом деле, но только помочь, ведь основная
борьба только в ваших руках.
Помимо вреда для здоровья человека, в ВОЗ

отмечают, что табак также негативно воздей-
ствует на окружающую среду. Табачные отходы
содержат более семи тысяч токсических хими-
ческих веществ, включая канцерогены. Две тре-
ти из 1 5 миллиардов продаваемых ежедневно
сигарет выбрасываются в природу. На сигарет-
ные окурки приходится 30-40% всех предметов,
подбираемых во время уборок прибрежных и
городских районов.
Как и во многих других странах, в России то-

же ведут борьбу с курением и делают это через

определённые запреты, которые вводят на за-
конодательном уровне (запреты курения в пуб-
личных местах, запрет на курение в подъездах,
запрет вейпов и электронных сигарет, массовая
кампания по профилактике табакокурения на
телевидении и в СМИ и др.).
Всемирный день без табака 2024 года посвя-

щен защите детей от влияния табачной инду-
стрии. Он призывает сообщества, родителей и
педагогов объединиться против умных страте-
гий, таких как таргетированная реклама.
Расширение возможностей молодых умов зна-
ниями и поддержка строгих правил являются
важными шагами на пути к созданию будущего,
свободного от табачного дыма, для будущего
поколения.
31 мая, в российских регионах по инициативе

Минздрава проходит акция "Бирюзовая ленточ-
ка" — символ отказа от курения. Бирюзовые
ленты раздают на улицах детям и взрослым, но
упор всё-таки делается на школьников. Для них
проводятся флешмобы, конкурсы, викторины и
квесты, а всем участникам вяжут на запястья
бирюзовую ленточку — символ свободы от ку-
рения, чистоты окружающего мира, единства
природы и человека.
Помните, каждый день — это возможность

сказать «нет» табаку и «да» более здоровому

будущему. Давайте объединим усилия в борьбе
против табака и постараемся построить мир, в
котором никто не будет страдать от вредных
последствий употребления табака.

Источник: https://www.calend.ru/holidays/0/0/50/
https://life.ru/p/1582154

https://www.geeksforgeeks.org/worldnotobaccoday
2024themehistoryquotes/
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Над номером работали: медиацентр, Совет молодых ученых, факультет экономики и информационных технологий, инсти
тут фундаментальных и прикладных агроэкобиотехнологий и лесного хозяйства, спортивный клуб, студенческий клуб, инсти
тут землеустройства, кадастра, инженерных и строительных технологий, Центр международных связей, Штаб студенческих
отрядов, факультет ветеринарной медицины и зоотехнологий, Управление по работе с абитуриентами и выпускниками, Лихачев
С.В., Жакова С.Н., Якимова И.Д., Чащин А.Н., Царегородцева Е.В., Рагозина С.Н., Сергеева В.И., Бадуева Н.М.

Ответственный за выпуск: Гриценко С.В. Дизайн, верстка: Трубина Л.А.

20 июня 2024 года стартует
приемная кампания

в Пермский АгроТехноУнивер!

Абитуриенты смогут
подать заявление на
направления подготов
ки по программам бака
лавриата, специалитета,
магистратуры и аспи
рантуры.

Подать заявление на поступление смогут:
- абитуриенты, имеющие среднее общее об-

разование (11 классов) с действующими ре-
зультатами ЕГЭ. Результаты ЕГЭ
действительны 4 года (для поступающих в 2024
году – результаты не ранее 2020 года);
- абитуриенты, имеющие профессиональное

образование (начальное профессиональное,
среднее профессиональное, высшее образова-
ние) могут предоставить результаты ЕГЭ и/или
имеют право сдать внутривузовский экзамен по
профильным предметам.
- абитуриенты, имеющие высшее образова-

ние – для поступления в магистратуру;
- абитуриенты, имеющие высшее образова-

ние не ниже уровня специалитета и магистрату-
ры – для поступления по программам
подготовки научно-педагогических кадров в ас-
пирантуре.

Документы, необходимые для подачи
заявления о поступлении: паспорт, СНИЛС,
документ об образовании, фотографии 3х4.

Подать заявление о поступлении можно 3
способами:
1 . Лично подойти в университет по адресу:

г. Пермь, ул. Петропавловская, 23, каб. 2
2. Дистанционно через корпоративный

Портал университета (https://pgatu.ru/candidate/)
3. Дистанционно через Единый Портал Го-

сударственных Услуг (ЕПГУ).

Пермский ГАТУ – возможность получить до-
стойное образование и уверенность в будущем
трудоустройстве. Аграрные профессии интерес-
ны, стабильны и имеют хорошие перспективы в
будущем. Внедрение современных технологий
в отрасль способствует ее развитию. Агропро-
мышленная отрасль сегодня активно развива-

ется, хозяйства и предприятия
модернизируются очень высокими темпами, а
это значит, что нужны новые подходы в управ-
лении и молодые кадры, которые могут опера-
тивно реагировать на все изменения,
происходящие в экономике страны и мира.

ПГАТУ сегодня – это:
• 2 института, 2 факультета и 61 направ-

ление
• Современные и востребованные про-

фессии
• Цифровые технологии
• Новые образовательные программы
• Практика и гарантированное трудо-

устройство
• Целевое обучение
• Повышенная стипендия
• Бесплатная подготовка к ЕГЭ для

школьников
• Интересная студенческая жизнь

Стань студентом Пермского ГАТУ!
Подробная информация для абитуриентов на

сайте https://pgatu.ru/candidate/
Задать интересующие вопросы можно по ад-

ресу: г. Пермь, ул. Петропавловская, 23 (Отдел
организации приема), а также по телефону
+7(342)21 7-98-1 7 и электронной почте
priemkom@pgatu.ru

В 2024 г. для абитуриентов и их родителей
создана площадка "Электронная Пермская об-
разовательная система"
https://epos.permkrai.ru/news/prodolzhaetsya-
seriya-onlajn-prezentaczij-programm-speczial iteta-
i-bakalavriata/, в которой представлены основ-
ные вузы г. Перми и ПК.

Заходи. Смотри. Определяйся.
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